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П р и е м  Л. И. Б Р Е Ж Н Е В Ы М
министра финансов США У. САЙМОНА
30 иоября Генеральный 

секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев принял в Кремле 
министра финансов США 
У. Сай.мона, прибывшего в 
Москву для участия в оче
редном заседании эмерюка- 
но-советского торгово-эко
номического совета.

В ходе состоявшейся бесе
ды был затронут вопрос о 
положении дел в области 
торгово-экономических свя- 
вей (меж1ду Советским Сою
зом и Соединенными Шта
тами Америки, а также дру
гие аспекты советско-аме
риканских отношений.

Л. И. Брежнев подчеркнул 
последовательность линии 
Советского Союза на то.

чтобы .отношения между 
ССОР и США развивались 
в позитивном направлении, 
на мирной и стабильной ос
нове, во всех областях,пред
ставляющих взаимный ин
терес.

В этой связи бьша отмече
на важность придания тор
гово-экономическим связям 
между дву.мя странами дол
жной .масштабности и проч
ности при полном равнопра
вии сторон.. Объективные 
возможности для такого их 
развития имеются.

У. Саймон выразил жела
ние правительства США 
развивать взаимовыгодное 
сотрудничество с Советским

Союзом и отмети^т практи
ческий интерес, проявляе
мый деловыми кругами 
США к такому развитию.

Беседа прошла в друже
ственной, деловой атмосфе
ре.

В ней приняли участие: 
министр внешней торговли 
СССР Н. С. Патоличев, по
мощник Генерального сек
ретаря ЦК КПСС А. М. 
Александров: советник пре
зидента США по экономиче
ским вопросам У. Сидмэн, 
заместитель министра фи
нансов США Дж. Царски, 
временный поверенный в 
делах США в СССР Дж. Ф. 
Мэтлок.

(ТАСС).

в д р уж ес тв ен н о й  о б с та н о в к е
Генеральный секретарь 

ЦК КПСС Л. И. Брежнев 
30 ноября дал в Кремле 
обед в связи с проведение.м 
в Москве четвертого заседа
ния американо-советского 
торгово-экономического со
вета.

председатель правления со
вета с советской стороны, 
председатель правления Гос
банка СССР в. С. Алхимов,

На обеде присутствовали: 
с советской стороны — 

почетный директор совета, 
министр внешней торговли 
Н. С. Патоличев, помощник 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров,

первые за.местители .мини
стра внешней торговли М. Р. 
Кузь.мин, И. Ф. Се.мичаст- 
нов, директора совета с со
ветской стороны, другие 
официальные лица:

с американской стороны— 
почетный директор совета, 
министр финансов США 
У. Сай.мон, советник прези
дента США по экономиче
ским вопросам У. Сидмэн,

председатель правления со
вета с американской сторо
ны, президент компании 
«Пепоико инк» Д. Кендалл, 
президент правления аме
рикано-советского торгово- 
экономического совета
Г. Скотт, временный пове
ренный в делах США в 
СССР Дж. Ф. Мэтлок, дирек
тора совета с американской 
стороны, другие официаль
ные лица.

На обеде выступил с речью 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев.

Р е ч ь  Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А
Уважаемые американские 

гости!
Товарищи!
Позвольте приветствовать 

участников очередного засе
дания. американо-советского 
•торгово-экономического со
вета — этого авторитетного 
форума деловых людей и 
представителей прави
тельств Соединенных Шта
тов и Советского Союза.

Я рад видеть среди гостей 
своих добрых знакомых — 
министра финансов США, 
почетного директора совета 
г-на Саймона, американ
ского сопредседателя совета 
г-на Кендалла и президента 
совета г-на Скотта. Все ohpi 
приложили немало усилий 
для развития экономическо
го сотрудничества между на
шими странами.

Мы с вами, уважаемые 
члены’ совета, уже встреча- 
лись'здесь, в Кремле, два го
да тому назад. Эта встреча 
мне памятна, как и хорошая 
беседа с видными предста
вителями американского де
лового мира в Вашингтоне в 
1973 году.

Должен сказать, что я счи
таю такие контакты важны
ми, в первую очередь с по
литической точки зрения, 
так как хорошо понимаю 
большую роль, которую де
ловые люди играют — или 
могут играть — в налажива
нии мирного сотрудничества 
между государствами, меж
ду- народами. Аналогичная 
точка зрения выражена и в 
переданном мне сегодня 
письме президента Форда.

В процессе общей норма
лизации советско-американ
ских отношений за послед
ние годы соответствующее 
внимание было уделено и 
торгово-экономическим . от
ношениям. Между нашими 
странами был, как вы знае-  ̂
те, заключен ряд важных' 
межправительственных со
глашений о развитии торго- 
во-эконом;ичес1сого и научно- 
технического сотрудничест
ва. В целом была создана 
неплохая организующая ос
нова, опираясь на которую 
стали множиться разнооб
разные обоюдополезные 
связи между нашими стра
нами.

даны нормальные условия с 
американской стороны. В 
целом мы за эту пятилетку, 
т. е. до 1980 года, предпола
гаем увеличить торговлю с 
развитыми капиталистиче
скими странами более чем на 
30 процентов. По оценкам 
наших организаций, объем 
нашей торговли с США толь
ко промышленной продук
цией, включая сырье, мог 
бы составить окодо 10 мил
лиардов долларов, если не 
больше. Мы были бы готовы 
развернуть с вами экономи
ческое, техническое и про
мышленное сотрудничество, 
включая компенсационные 
сделки, во многих отраслях 
индустрии: В' автомобильной 
нефтегазовой, химической, 
целлюлозно-бумажной, стан- 
костроительно!!, электротех
нической, в цветной метал
лургии, судостроении и в 
других отраслях.

Но, конечно, это будет 
возможно только, если най
дет свое решение главный 
вопрос: если в США будет 
устранена дискриминация 
Советского Союза в вопросах 
торговли и кредитования. 
Обещания правительства 
США в этом отношении, 
данные еще в 1972 году, оста
ются до сих пор невыпол
ненными. И это, конечно, 
серьезно мешает развитию 
нашей с вами торговли и 
вообще экономических отно
шений.

Если в 1974 году мы отме
чали. что товарооборот меж
ду СССР и США приблизил
ся к одному мил-лиарду дол
ларов, то в 1975 году он со
ставил уже два миллиарда, 
а в этом году, видимо, пре
высит два с половиной мил
лиарда., Заключен, ряд солид
ных сделок с американскими 
фирмами, в ТОЛ1 числе на по
ставки нам в ближайшие го
ды различного оборудования 
почти на миллиард руолей.

И на будущее перспективы 
могли бы быть неплохими 
— если для этого будут соз-

Прошу учесть, уважаемые 
господа: мы вовсе не ста
вим вопроса о каких-то при
вилегиях, о каких-то б.таго-. 
деяниях в отношении Совет
ского Союза. Мы хотим 
лишь, чтобы США торгова
ли с нами на тех же право
вых основаниях, на . каких 
они торгуют с большинст
вом других государств, т.. е. 
мы хотим того, что сами 
делаем в отношении вашей 
страны: недопущения ди
скриминации.

Если же сохранится ны
нешнее положение, то ниче
го хорошего для советско- 
американской торговли это 
не сулит. С вами, деловыми 
людьми, я буду гово-рить со
вершенно откровенно. Не
смотря на, казалось бы, бла
гоприятные пока общие ито
ги, объем наших экономи
ческих связей с США при 
нынешних условиях по су
ществу идет на убыль. Во 
многих сделках мы, естест
венно, больше ориентируем
ся теперь на партнеров, ко
торые имеют с нами дело на 
нормальной, равноправной 
основе. Дискриминация за
трудняет и сбыт наших то
варов в США, увеличивает 
дисбаланс в торговле, сни
жает наш интерес к амери
канскому рынку.

В итоге, по некоторы'.м 
подсчетам, американские

фирмы только за последние 
два года потеряли заказы в 
нашей стране на общую сум
му от полутора до двух мил
лиардов долларов. Много 
это или мало, вам лучше су
дить, но думаю, что такие 
суммы, как говорят, на полу 
не валяются.

Мы с вами сейчас в зна
чительной мере живем, так 
сказать, старым капиталом. 
Например, оборудование для 
химического комплекса, для 
КамАЗа, завода железоруд
ных окатышей и ряда дру
гих объектов почти полно
стью поставлено по контрак
там, которые были подписа
ны еще до того, как США 
ввели свое дискриминацион
ное торговое законодатель
ство.

Так что исправление не
нормального положения — 
за американской стороной. 
Мы готовы и впредь разви
вать экономические связи по 
различным направлениям, 
готовы торговать и с круп
ными, и со средними фирма- 

' ми, но только на основе пол
ного равноправия и взаим
ной выгоды. М, разумеется, 
мы р>ешительно отвергаем 
любые попытки связывать 
торговлю с какими-то поли
тическими условиями, не дот 
пустим никакого вмешатель
ства в свои внутренние дела. 
Это должно быть ясно раз и 
навсегда.

И глубоко ошибаются те, 
кто думает, будто дискрими
нация в экономических свя
зях может как-то повлиять 
на нашу политику или за
держать наше народнохо
зяйственное развитие. Со
ветский Союз никогда не 
ставил себя в зависи-м'ость в 
этих делах от благосклон
ности западных зарубежных 
партнеров. Мы успешно вы
полняем грандиозные зада
ния своей десятой пятилет
ки — и в  промышленности, 
и в сельокО'М хозяйстве. И 
мы, конечно, выполним их. 
Залог тому — упорный труд 
и творческий энтузиазм 
миллионов советски'Х людей. 
Прекрасно . развивается на
ше тесное сотрудничество с 
братскими странами социа
лизма. Неплохо складыва- 

, ются и экономические свя
зи ' со многими капиталисти
ческими страна:м>и, которые 
и в торговле на деле при
держиваются принципов 
равноправия, духа Хельсин
ки,

При создании нормальных 
условий торговли между 
СССР и США мы видим 
неплохие перспективы ее 
развития. Объем торгов
ли вполне может возрасти 
гораздо больше, чем намеча
лось ранее.

Бее это подтверждает, что, 
говоря об экономических 

. связях, нельзя отвлекаться 
от общего состояния поли
тических отношений между.

государствами. И в этом 
плане наш курс в отноше
ниях с Соединенными Шта
тами Америки совершенно 

* ясен и последоватэлен. Он 
связан с основньши прин
ципами миролюбивой внеш
ней политики нашей партии 
и нашего государства. Наша 
политика в отношении США 
не конъюнктурна, она рас
считана не на месяцы, а на 
годы и десятилетия. Мы хо
тим, чтобы между СССР и 
США сложились по-настоя
щему стабильные мирные 
отношения — в интересах 
наших народов и всеобщего 
мира и не в зццеро каким- 
либо третьим странам. Нашу 
готовность развивать добрые 
взаимовыгодные отноапения 

. с США вновь со всей ясно
стью подтвер|Дил XXV съезд 
КПСС.

Об этом нелишне напом
нить сегодня, .так как за по
следнее время, особенно в 
связи с недавней избира
тельной кампанией, в США 
появились тенденции, кото
рые, прямо окажем, идут 
вразрез с задачей улучше
ния американо-советских 
отношений. Вновь, как во 
времена «холодной войны», 
зазвучали призывы прово
дить «жесткий курс» в от
ношении СССР, действовать 
«о позиции силы». Кое-кто 
назойливо внушает мысль о 
какой-то военной угрозе, 
якобы исходящей от Совет
ского Союза, о том, будто 
наша страна заинтересова
на в продолжении гонки во
оружений. Страща-ют даже 
какими-то советскими «при- 
готов*’1ениями к первому 
ядерному уд-ару» по Амери
ке. Кому и зачем понадоби
лось болтать такую чепуху, 
не знаю, но факт, что такая 
болтовня имеет место.

Абсурдность этих вымыс
лов, казалось бы, должна 
быть ясной. Они противоре
чат всей политике Совет
ского Союза, направленной 
на улюньшение, а в конеч- • 
ном счете и полное устране
ние угрозы ядерной войны, 
на прекращение гонки воо- 
рз^ений, на развитие мир
ного сотрудничества между 
государствами.

Всему миру известны кон
кретные, настоятельные 
предложения . Советского 
Союза, направленные на 
обузлание тонки вооруже
ний, на разоружение. На

помню здесь хотя оы о та
ких предложениях, как за
прещение создавать новые 
виды и систе.мьг оружия 
массового уничтожения, 
nOv’BHoe всеобщее прекраще
ние испытаний ядерного 
оружия, всемирный договор 
об отказе от применения
силы в международных от
ношениях. Подкрепляя свои
предложения делами, мы не
давно вновь сократили свой 
военный бюджет.

Если же говорить о совет
ско-американском диалоге, 
т̂о мы п.редлоя^или Соеди
ненным Штатам взаимно от
казаться от создания новых 
поколений атомных подло
док — таких, как ваш 
«Трайдент», и новых тяже
лых бомбардировщиков ти
па вашего Б-1 и соответ
ствующих тргпов совет
ских подлодок и бомбарди
ровщиков. Мы предложили 
взаи.мньпг вывод из Среди
земного моря кораблей — 
носителей ядерного оружия. 
Все эти предложения оста
ются в силе.

PIoBoe свидетельство миро
любия нашей политики — 
предложение, сделанное на 
днях Советским Союзом и 
его союзниками по Варшав
скому Договору всем участ
никам прошлогоднего сове
щания в Хельсинки, в’ том 
числе и Соединенным Шта
там, — заключить договор о 
неприменении первы.\ри 
друг против друга ядерного 
оружия. Мы ждем ответа на 
это предложение и надеем
ся, что он будет положитель
ным.

Так что рассуждения о ка
ких-то зловещих планах Со
ветского Союза в отноше
нии США — сплошной вы
мысел. И вымысел, как мы 
полагаем, злонамеренный. 
Ведь под его прикрытием 
происходит все более безу
держное раздувание воен
ных бюджетов, дальнейшее 
форсирование вооружений. 
А это вещь опасная. Не иск
лючено, что, поднимая шум 
о воображаемых намерени
ях СССР, кое^то в США 
сам лелеет планы «первого 
удара», не отдавая себе от
чета в последствиях. Что ка
сается Советского Союза, то 
он — я хочу это повторить 
со всей решительностью — 
был и остается убежден
ным противнико.м всех по
добных авантюристиче

ских концепции, как и 
ядерной войны вообще. 
Мы верны соглашению с 
США о предотвращении 
ядерной войны и исхо
дим из того, что американ
ская сторона тоже будет вы
полнять свои ' обязательства 
по этому соглашению.

Мы высоко ценим то, что 
было сделано нашими двумя 
странами совместно для ос
лабления угрозы ядерной 
войны. Мы готовы идти 
да.тьше по этому пути в со
трудничестве с новой аме
риканской а Л'М'И'Нистр ацие й, 
если она также будет наме
рена действовать в таком 
духе. Советский Союз сч1:та- 
ет, что должны быть акти
визированы усилия по за
ключению . нового соглаше
ния об ограничении страте
гических наступательных 
вооружений на основе, уже 
давно согласованной во Вла
дивостоке. Думается, что по
ра уже заканчивать введен
ный Вашингтоном тточти го
дичный период «заморажива
ния» этого важного вопроса. 
Советский Союз готов обсу
дить новые возможные ша
ги ПО- эффективному пред
отвращению расползания по 
планете ядерного оружия, а 
также иные меры, направ
ленные на уменьшение уг
розы ядерной войны.

Уважаемые гости! Если 
экономические связи зави
сят от политической атмо
сферы, то, в свою очередь, 
их развитие очень помогает 
оздоровлению и стабилиза
ции политического климата. 
Деловые люди могут тут 
сделать многое — не только 
для своих фирм, но и для 
своего народа в целом, для 
мира и благопо-тучия чело
вечества. Памятуя об этом, я 
от души желаю новых успе
хов американо-советскому 
торгово-экономическому со- 
в^ту, конструктивную дея
тельность которого мы в 
СССР очень ценим.

Предлагаю тост:
— За добрые отношения

между Советским Союзом и 
Сое динен НЫМ1И Шт ата м и
Америки!

— За прочный мир на зем
ле!

— За здоровье и успехи 
всех присутствующих!

И Н Т Е Н С И В Н Ы Й  О Т К О Р М :  
БОЛЬШЕ ПРОДУКЦИИ, МЕНЬШЕ ЗАТРАТ

У С Л О В И Я
Р О С Т А

Хозяйства Томского района поставляют около пятой 
части общего количества мяса и молока, поступающего 
на заготовительные пункты нашей области. По сравне
нию с другими районами вклад Томского в выполнение 
социалистических обязательств трудящихся области по 
продаже государству продуктов животноводства наиболее 
Весом.

Томский район досрочно выполнил народнохозяйствен
ный план продажи мяса. По сравнению с предыдущим 
годом государственные закупки этой продукции здесь 
возросли на 3 процента.

Наш корреспондент попросил секретаря райкома КПСС 
Владимира Николаевича Егорова рассказать о том, какие 
меры принимаются для обеспечения дальнейшего роста 
производства мяса и выполнения возрастающего плана 
его закупок в следующем, 1977 году.

С ответной речью вы
ступил министр финансов 
США У. Саймон.

Р е ч ь  У. С А Й М О Н А
Господин Генеральный се

кретарь!
Большое спасибо Вам за 

сказанное Вами сегодня 
здесь. Для меня . действи
тельно большая честь быть 
здесь и встретиться 'с Вами. 
Я привез наилучшие теплые 
пожелания от президента 
Форда, который весьма вы
соко ценит те взаимоотно
шения, которые у него с 
Вами установились.

$
Для меня всегда является 

большим удовольствием 
вновь повстречаться со ста
рыми и ценными для меня 
друзьями, друзьями, кото
рые ■ так же, как и я, явля
ются решительными при
верженцами дела укрепле
ния торгово-окономических 
отношений .между нашими 
двумя странами.

Поэтому мы выступаем за 
укрепление наших экономи
ческих связей, считая, что 
это будет способствовать и 
успеху в деле достижения 
прочного мира.

Я особенно высоко ценю 
предоставившуюся мне воз
можность присутствовать на 
заседаниях советско-амери
канского торгово-экономиче
ского совета и возобновить 
многие прежние связи с 
этой выдающейся и очень 
важной организацией., Сое
диненные Штаты по-преж
нему расс.матривают' этот со
вет и ту торговлю, которой 
он способствует, в , качестве 
жизненно важного строи
тельного материала в со
здании того моста,. который 
•МД1 хотим перебросить меж
ду нашими двумя страна-

Мы верим и считаем, что 
экономическое сотрудниче
ство и укрепление мира — 
это вещ.и взаимосвязанные.

ми.
Я хочу поблагодарить Вас, 

господин Генеральный сек
ретарь, за то теплое госте
приимство, которое Вы

всегда оказывали мне и 
' всем моим коллегам.

Те из нас в Соединенных 
Штатах, которые имели 
большую честь и счастье 
сотрудничать и встречаться 
с Вами, понимают, сколь 
важно Ваше лидерство. И 
хотя, быть может, у нас бы
вали некоторые разногласия 
по определенным вопросам, 
наша цель — едина; проч
ный мир. Мы и в предстоя
щие годы будем ожидать по
нимания с Вашей сто.роны.

Я провозглашаю тост:
— За здоровье Генераль

ного секретаря Брежнева!
— За укрепление связей 

между двумя нашил1и вели
кими странами!

ft * *
Речи Л. И. Брежнева и 

У. Саймона были выслуша
ны с большим вниманием и 
встречены продолжительны
ми аплодисментами.

Обед прошел в дружест
венной обстановке.

(ТАСС).

/ Ч Е Т  и г а

□ К Т Я В Р Я -
* Д Х 1 . # % Р 1Н Ы Й

X  р о н  и к а

с о р е в н о в а н и я

РАБОЧАЯ
ВЕРНОСТЬ

«Ежедневно выполнять норму выработки на 155 процен
тов», — так записала в своих обязательствах в честь 60-ле- 
тив Великого Октября работница Томского завода резиновой 
обуви М. И. Сурнина.

Клавдия Александровна Калугина — начальник участка 
обрезки мелких деталей -г- хорошо пом.нит, как в 1957 году 
пришла на завод восемнадцатилетняя Мария Сурнина. Стала 
работать обрезчицей в цехе формовой и неформовой тех
ники.

— Было это в октябре, — вспоминает Калугина, — и не
трудно подсчитать, что в будущем году Мария Ивановна от
метит двадцатилетие своей работы на заводе, на этом же 
самом участке.

Я слушал Кл&адию Александровну и думал о том, что 
1977 год для Сурниной уже наступил. Она его, как говорится, 
поторопила, выполнив еще 15 сентября задание первого го
да десятой пятилетки.

— Не преувеличу, если скажу, что на участке нет ей рав
ных по числу приобретенных смежных профессий, __  про
должает Клавдия Александровна. — Она освоила все типы 
шероховальных и сферических станков. В случае необходи
мости с  успехом может заменить и обр'езчицу на новом уча
стке цеха, где выпускаются боты с прифррмованной подош
вой.

Калугина говорила о Сурниной на своем, «производствен
ном» языке, понятном, может быть, только сведущему че

ловеку. Но сразу ясно было: она глубоко уважает эту работ
ницу.

— Всякое случается в производственном коллективе. За
болеет ли кто-нибудь из работниц или по другим причинам 
не выйдет на работу — Сурнина всегда заменит. Да и опыт 
позволяет ей переключиться с одной детали на другую, ра
ботать на том или ином станке. Ее продукция принимается 
с первого предъявления.

«°'^«У»'^ст‘'ческого труда, лучшая по профессии, 
М. И. Сурнина в прошлой пятилетке по итогам каждого года 
неизменно выходила победителем в социалистическом сорев
новании, на год раньше справилась с пятилетним заданием.

Уверенно она трудится и в десятой пятилетке. Интересно 
отметить, что в ее обязательствах в честь 60-летия Великого 
Октября есть и такие строчки: «Подать рацпредложения с
экономическим эффектом не менее 300 рублей. Обучить 
передовым методам труда на обработке формовых изделий 
трех человек». Эти пункты говорят о многом. Именно такие 
люди, верные своему рабочему долгу, задают сейчас тон в 
жизни заводского коллектива. С. ЯКОВЛЕВ,

наш нешт. корр.
Томский завод резиновой обуви.

— Наш район — пригород
ный, и потому на нас особая 
ответственность за обеспе
чение населения областного 
центра продуктами питания, 
—сказал Владимир Николае
вич. — Ответственность эта 
усиливается той большой 
помощью, которую оказыва
ют горожане сельски.м тру
женикам в страдные дни. 
Справедливо гласит посло
вица: «Долг платежо.м кра
сен», и .мы стремимся не 
оставаться в долгу у горо
жан.

Достаток заготовленных 
на зи.му кормов дает воз
можность увеличить произ
водство продуктов животно
водства,. и мы сейчас стре
мимся использовать этот ре
зерв, в частности, и для ин
тенсивного откорма скота. 
Хороший опыт такого откор
ма в совхозе «Победа», отку
да на заготовительный пункт 
нынче отправлено 577 толов 
молодняка крупного рогатого 
скота средним весом 400 ки- 
лограм.мов. В это.м хозяйстве 
оборудована откормочная 
площадка, на которой от
кармливался летом молод
няк. Примечательно, что на 
откорм не расходовался зе
леный корм, а использовал
ся оставшийся с зимы сенаж 
(разумеется, помимо него, 
животные получали концен
траты). Не было необхо
димости косить и возить 
траву, благодаря чему со
кратились затраты и сни
зилась себестоимость цен
тнера привеса. Мы рассчиты- 
вае.м, что после нынешней 
зимовки сенаж тоже оста
нется в ряде совхозов, а 
значит, есть возможность 
для интенсивного откорма с 
наименьшими затратами 
предстоящим летом. Посове
товавшись с руководителя
ми и специалистами хо
зяйств, мы в райкоме пар
тии приняли решение о 
строительстве откор.мочных 
площадок общей вместимо
стью на 3.000 голов. За осно
ву будет взят опыт совхоза 
«Победа».

Неплохо организован от
корм крупного рогатого ско
та в хозяйствах, входящих 
в фирму «Сибирь», где суточ
ные привесы молодняка 
первые зи.мние месяцы 
сравнению с тем же перио
дом прошлого года возросли 
в полтора раза. Хороших ре
зультатов добиваются скот
ники Милоновского отделе
ния совхоза «Красное зна
мя», то же можно сказать и 
о животноводах совхоза- 
техникума.

Сдерживающи.м фактором 
откорма крупного рогатого 
скота является недостатО'К 
помещений для этой цели.
В совхозах,района в расчете 
на корову имеется 1,2 ско- 
томеста для молодняка, тог
да как нужно по 2. Мы про-

и

в
по

вели, инвентаризацию всех 
помещений, договорились в 
хозяйствах о перегруппиров
ке скота и внутрихозяйст
венной специализации с та
ким расчетом, чтобы скон
центрировать дойные гурты, 
выделив воз.можно большее 
количество помещений для 
интенсивного откорма молод
няка. За счет внутрихозяйст
венной специализации (вну
три фир.м) три совхоза будут 
специализированы на откор
ме. Поми.мо имеющихся дво
ров, для этой цели надо по
строить еще новые помеще
ния на 1,5 тысячи голов.

Существенным резервом 
увеличения продажи госу
дарству мяса является со
кращение убоя скота на вну- 
т {»1хозяйствен1НЬ1е нужды. 
Ведь, как правило, забивает
ся мелковесный скот, из-за 
чего совхозы несут большие 
потери.

Прини.мают меры для 
увеличения производства 
мяса хозяйства района, 
входящие в трест «Птице
пром». По расчетам специа
листов треста, ЛИШЬ за счет 
лучшего использования
внутренних резервов в 1977 
году производство и продажа 
мяса птицы возрастут не ме
нее чем на тысячу тонн.
. Важнейшее условие роста 
производства продуктов жи
вотноводства — дальнейшее 
развертывание социалисти
ческого соревнования работ
ников животноводства. В 
райкоме партии совместно 
со специалистами сельского 
хозяйства, райкомом проф
союза разработань! условия 
социалистического соревно
вания за увеличение произ
водства мяса. Коллективы 
ферм, добившиеся суточных 
привесов молодняка на от
корме по 900—1.000 гра.ммов 
и обеспечившие средний вес 
головы проданного государ
ству бычка 400—450 кило
граммов, будут премированы 
автобусами и оборудование:л 
для красных уголков (оцен
ка по итогам работы за год). 
Телятницы и скотники, обе
спечившие среднегодо-вой су
точный привес закрепленно
го молодняка не ниже 800 
граммов (на заключитель
ном откор.ме—по 1.000—1.100 
граммов) при полной сохран
ности поголовья получают 
право на приобретение вне 
очереди автомашин и тяже
лых мотоциклов.

— Используя все резервы, 
хозяйства района продадут 
до конца года сверх плана 
300 тони мяса,—сказал в за
ключение Владимир Ни
колаевич. — Во втором году 
пятилетки план продажи го
сударству мяса в районе уве
личивается еще на 5 процен
тов. Предпринимае.мые ме
ры будут способствовать 
его безусловному выполне
нию.

НА ПОЛНУЮ  Н А ГРУЗКУ
Большим подспорьем в 

организации .интенсивного 
откор.ма с'кота в совхо
зе «Советский» Шегарского 
района и увеличении произ
водства мяса служит’ кормо
цех. .Здесь внедрили ряд 
усовершенствований, благо
даря которы.м производи
тельность цеха возросла.

Все оборудование и тран
спорт обслуживают пять че
ловек. За каждый час цех 
выдает восе.мь тонн хорошо

измельченной смеси силоса 
и соломы. Это позволяет 
совхозу обеспечить вдоволь 
доброкачественным кормом 
все поголовье крупного ро
гатого скота. Животноводы 
добиваются высокой продук
тивности дойного стада и 
скота, поставленного на от
корм. Совхоз уже выпол
нил годовой план продажи 
Госуда,рству мяса и молока.

И. БОРИСОВ.
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Партийная
Ж И З Н Ь О Т Ч Е Т Ы И В Ы Б О Р Ы

у  ч: и  т  х> с я
Состоялось «отчетдо-выбор- 

ное собрание в партийной 
организации управления на
учно-производственного объ
единения Союзтомскмелио- 
рация. С докладом выступил 
секретарь па1>гбюро В. К. 
Рохин.

БОЛЬШИНСТВО' коммуни
стов, стоящих здесь на уче
те, — начальники подразде
лений, отделов, служб. По
этому и в ДОКЛс1Д€, и в вы
ступлениях 1КОММУНИСТОВ 
главной темой разговора бы
ло совершенствование рабо
ты управленческого аппара
та, повышение роли руково
дителя как организатора и 
воспитателя масс.

Объединение по основным 
показателям отстает от пла
новых заданий. План 10 ме
сяцев, например, по подряд
ным работам и строймон- 
тажу вы.полнен соответст
венно на. 94,2 и 92,6 процен
та.
. Еще хуже обстоит дело с 
вводом производственных 
мощностей. Из плана ороше
ния 2.000 тектаров . сдано в 
эксплуатаципо только 500, а 
из V.OOO гектаров, заплани
рованных под осушение, — 
1.300. Хотя объединение име
ет хорошие показатели по 
капитальному строительству, 
ввод жилой площади за
держивается. Если не при
нять сейчас необходимых 
мер. указал докладчик, и 
этот показатель может быть 
не выполнен.

Одна из основных причин 
отставания по мелиоратив

ному строительству —  не
четкое планирование работ. 
Объединение обьгчно дово
дит план .мехколоннам на 
квартал или месяц в денеж
ном выражении. Произ
водственные же советы учи
няют спрос с начальников 
ПМ К за общий объе.м работ. 
Те в свою очередь бросают 
все силы туда, где можно 
освоить больше денег, чтобы 
выполнить _ план. А  резуль
тат —  мехколонны без ведо
ма , объединения переходят 
на новые объекты, не окон
чив строительство старых. 
Выход из этого «порочного 
круга» один •— планирование 
производить по объектам, 
составляя график не только 
на месяц, но и на неделю. В 
этом случае руководители 
ПМ К ресурсы сосредоточат 
на запланированных объек
тах, что даст возможность 
верно рассчитать поставку 
строительных .материалов, 
строго контролировать ход 
работ.

Другая причина отстава
ния — малоопытность ин
женеров и техников. Зача
стую они не умеют праЕиль- 
но организовать дело. Ком
мунисты объединения, осо
бенно работающие в произ
водственном отделе, прак
тически мало помогают мо
лодым индсенерно-техниче- 
ским работникам. На это об
ратили внимание выступив
шее на собрании крммуни- 
CTbL А. В. Суворов, М. И. Бу- 
бенный.

Сложные климатические

условия порождают сезо-н- 
ность мелиоративного строи
тельства. Принимаемые ме
ры по организации работ зи
мой являются недостаточно 
эффективными. Хотя была 
создана специализированная 
передв-ижная мехколонна 
№ 28, взрыв почвы она ведет 
некачественно. Крайне недо
статочно механизмов, обеспе
чивающих труд в зимний 
период. В выступлениях 
ко-ммунистов Б. И. Пражака, 
В. X. Илюшина наряду с 
этими замечаниями было 
выдвинуто и предложение: 
выполнить в I квартале не 
менее 25 процентов годового 
плана мелиоративного стро
ительства.

Серьезной критике под
вергли работу дирекции 
Томсксовхозводстроя и ин
ститута То.мскгипроводхоз 
выступившие на собра
нии коммунисты А. Е. Тру
нов и В. Т. Бражников. До 
сих пор, например, по вине 
института отсутствует про
ектно-сметная документация 
на строительство дорог в се
веро-западном узле То.мск— 
Предтеченск, нет проектно
сметной . документации на 
возведение Калтайского, 
Большедороховского и дру
гих объектов. А  ведь каче. 
ство выполненных работ за
висит не только от строите
лей, но и от проектировщи
ков. Партийному бюро надо 
более принципиально ■ рас- 
с.матривать эти вопросы.
■ Срыв сдачи некоторых 

объектов не только наща ви

на, говорили выступавшие. 
В Калтае, например, на по
ле, где уже были устанодле- 
ны и опробованы дожде
вальные установки «Фре
гат», рабочие совхоза «Мо
лодежный» решили посадить 
картофель...

Большой объем работ 
предстоит выполнить кол. 
лективу объединения в де
сятой пятилетке. План ме- 
.диоратианого строительства, 
напри.мер, установлен ему в 
объегче 162 млн. рублей. Это 
вдвое больше, чем фактиче
ски было сделано в течение 
пяти минувших лет. Доста 
точно сказать, что за 1976— 
1980 годы Союзто.мскмелио- 
рация должна сдать совхо
за .м и колхоза.м области 
15,5 тысячи гектаров оро
шаемых н 40 тысяч гек
таров осушенных земель, 
пост'роить свою произ
водственную базу, первую 
очередь нового Черяоречин- 
ского совхоза.

Успешное выполнение 
планов пятилетки зависит 
от того, как отделы и служ
бы управления будут на
правлять деятельность пере
движных механизирован
ных колонн, строительных 
участков. Надо учиться ле
нинскому стилю работы, го
ворилось на собрании, шире 
использовать передовой 
ощ,1т, сделать выводь! из до
пущенных ОЦ1ИООК.

Партийное собрание по
требовало от КОМ'МУНИСТОВ- 
руководителей объединения 
принять необходи.мые меры 
по своевременному вводу 
мел)иорируемых земель в 
1977 году.

Безусловно, разговор, со
стоявшийся на собрании, 
критические за.мечания и 
предложения коммунистов 
помогут новому составу 
партбюро в его работе.

н. КОНУСОВ, 
редактор многотиражной 
газеты «За ударные 

темпы».

Х р о н и к а  п а р т и й н о й  ж и з н и
В Дойне состоялся пле

нум горкома партии. Он 
обсудил итог-н октябрь
ского (1976 г.) Пленума 
ЦК КПСС и задачи го
родской партийной орга
низации по выполнению 
решений Пленума ЦК, 
положений и выводов, 
изложенных в речи тов. 
Л. И, Брежнева.

Докладчик — первый 
секретарь горкома КПСС 
Л:'- Д. Колты'ков отметил, • 
•̂гo решения Пленума ЦК 

КПСС встретили горячее 
одобрение трудящихся
района. И в докладе, и в 
выступлениях коммуни
стов главное внимание 
было уделено дальней
шему повышению эффек
тивности промышлен
ности и сельскохозяйст
венного производства. На
мечено в первом кварта
ле 1077 года дать продук
ции в объеме 26—28 про
центов годового плана, а 
в лесной промышленно
сти — 40—45 процентов.

Ко.ммунисты села под 
особый контроль должны 
взять гго.мплекс зимних 
сельскохозяйственных ра
бот. В капитальном стро
ительстве главное на
правление — сооружение 
и ввод жилья и других 
объектов соцкультбыта.

По оосужденно.му воп
росу пленум Лсиновско- 
го горкома партии при
нял постановление. В 
нем рекомендовано на
править организацион
ную, .массово-политиче
скую работу а коллекти

вах на успешное завер
шение заданий текущего 
года, достойную встречу 
бО-лЁтия Великого Октяб
ря.

Л. КАЛИНИНА,
оещютярь Асиновоко- 

го горкома КПСС.
* » *

Щегарский райком
КПСС провел совещание 
главных инженеров кол
хозов п совхозов, заведу
ющих мастерскими, на
чальников машинных 
дворов, партийных ^акти
вистов. Анализировался 
ход подготовки техники 
к ‘ новому сезону. ' 

Участники совещания 
познакомились с опытом 
раооты мастерской колхо
за «Гигант» и централь
ного машинного двора 
совхоза «Россия», 

Подобное совещание 
районный комитет партии 
провел и с агрономами. 
Здесь речь шла о выпол
нении постановления ЦК 
КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по 
дальнейшему улучшению 
селекции и семеноводства 
зерновых, масличных 
культур и трав». Участни
ки совещания поделились 
опытом организации зим
него комплекса полевых 
работ, познакомились в 
хозяйствах района с луч
шими методами хранения 
семян и, вывозки удобре
ний.

В. ЩЕЛКАНОВ, 
заведующий орготде
лом Шегарского рай

кома КПСС.

Партийный комитет 
совхоза «Путь Ленина» 
Парабельското района на 
своем расширенном засе
дании рассмотрел вопрос 

. о выполнении планов и 
социалистических обяза
тельств животноводов в 
зимний период 1976—1977 
годов.

Коммунисты П, А. Гри
ва, И. И. Деев, А. И. Фат- 
кулин, Н. А. Нагаева кри
тиковали главных спе-. 
циалистов совхоза, его 
дирекцию, которые не 
оказывают животноводам . 
Практической помощи,. 
мало бывают на фермах.

Партийный комитет ■ 
обязал управляющих от
делениями, специалистов 
организовать системати- ‘ 
ческую учебу животново
дов, ежедекадно подво
дить итоги соревнования 
в коллективах,

Главным специалистам 
поручено тщательно про-. 
думать план перехода на 
внутрпхозяйс т в е н н у ю 
специализацию и предста
вить все расчеты к сере
дине декабря с тем, что
бы начать переход уже »  
первом квартале 1977 го
да.

Г. МУРЗИНА.
сотрудник районной
газеты «Ленинская 

правда».
♦ * *

Первомайский райком 
партии регулярно прово
дит «идеологические пят-

ИЗВЕСТНЫЕ слова Мар
кса о том, что «фило- 
= софы лишь различным

5 образом объясняли мир, но 
5 дело заключается в том, 
5 чтобы изменить его», могут 
= быть распространены .ца со- 
5 Bpe f̂eHHyio Hayi^y з целом, 
S которая все в большей сте- 
Щ пени становится непосредст- 
5 венной производительной 
= силой разв‘ИтИ'Я общества. 
§ Иными словами, научные 
Щ достижения должны быть 
= ориентированы на удовлет- 
= во:рение нужд развивающе- 
S гося общества, соверщенство- 
S вать материальное и духов- 
1 ное производство. «Только 
§ связь с практикой может 
S поднять эффективность нау- 
В ки, — говорил л. И. Бреж- 
I  нев на XKV съезде КЦСС. 
= — а это сегодня — одна из 
§ центральных проблем».
В 'Вместе с тем сказанное не 
5 означает снижения интереса 
= к фундаментальной науке, 
§ ибо нет ничего более прак- 
5 тичногр, чем хорошая тео- 
= рия. Обе. эти стороны науки 
В взаимно дополняют и обога- 
I  шают друг друга, Наука, 
5 ориентированная только на 
§ удовлетворение запросов 
В текущего дня, задохнется, 
В будучи лишенной «задела», 
2 внутренних ресурсов соост- 
2 венного развития. Наука, 
В ориенткрс-занная только на 
5 саморазвитие, тоже задох- 
I  иется. будучи лишенной жи- 
5 вительного источника по- 
S т-ребностей практики. Об 
В этом источнике весьма 
В недвусмысленно сказал в 
2 свое время Энгельс: «.Если у 
2 общества появляется техни- 
В четкая потребность, то она 
В продвигает науку вперед 
2 больше, чем десяток универ- 
В ситетов» (К. Маркс,' Ф. Эн-

ниды». в  этот день на во
просы тружеников сел 
отвечают работники ап
паратов райкома КПСС 
и райисполкома, предста
вители торговли, культу
ры, бытового обслужива
ния. и здравоохранения.

Они рассказывают на
селению о перспективах 
развития района.

Очередные беседь! на 
эти темы прошли в Vc- 
пенке, Крутоложном, Го
родке и других поселках.

А. ЮРЛОВ, 
секретарь Первомай
ского райкома КПСС.

; ♦ t *

Бюро Колпашевского 
горкома КПСС одобрило 
опыт работы с молодыми 
коммунистами в партий
ной организации ордена 
Трудового Красного Зна
мени авиапредприятия. 
За последние три года 
здесь принято в члены 
КПСС 67 чсудовек, три 
четверти из них — рабо
чие. Большинство вновь 
вступивших пришли из 
комсомольской организа
ции.

Опыт парткома авиа- 
предприятия по работе , с 
молодыми коммунистами 
рокомендовяно изучать на 
семинарах с секретарями 
первичных и цеховых 
парторганизаций, парт
групоргами.

К. ОЛЕЙНИКОВА, 
заведующая оргртде- 
лои Колпашевского 

горкома КПСС.

Люди
се.цид€сятых о д н и  ДЕНЬ М Й С Т Е Р Й

— Слыхали? Сидорыча- 
то ордено.м наградили!

В голосе говорившего 
чувствовалась гордость за 
товарища, и вскоре добрая 
весть облетела весь коллек
тив тс'.мских вагонников. 
П. С. Землянско.чу крепко 
жали руку, желали успехов, 
а с«, кивая в знак благодар- 
HoejH, думал о предстоящей 
с.мене: попробуй выполни 
задание, если оно укомплек
товано наполовину. Было 
от чего беспокоиться стар
шему осмотрщику, однако 
радость, нахлынз'1В1ыая вне
запно, ни на .минуту не по
кидала его.

Стараясь скрыть волнение, 
Земля'Нскцй собрал ребят на 
пяти.минугку и изложил 
свои соображения.

—■ Можешь надеяться, как 
на само|"о себя, —  заключи
ли рабочие, выходя из кон
торки мастера.

И вот .маневровый диспет
чер Альбина Федоровна 
Цедрик сообщила составите
лям обстановку, а через

несколько .минутг весь парк 
пришел в движение.

Пока формируется очере.д- 
ной поезд, Надежда Тихо
новна Костенкова, дежурная 
по посту, извещает о подхо
де грузового состава. Ос
мотрщики во г̂ таве с Зем
лянским вышли к железно- 

. дорожному полотну и, едва 
лязгнули сцепки вагонов, 
принялись за дело.

Петр Оидоров1ич работал в 
это-т день с удвоенной энер
гией. Да и кому, как не ему, 
расшивать «узкие места» я 
производстве ?

Особенно напряженным 
было начало десятой пяти
летки. Как раз к тому вре
мени построили новую доро
гу Асино—Белый Яр, и ин
тенсивность движения, есте
ственно, возросла.

Землянский и его товари
щи уопешно освоили метод 
Батина (прием поездов 
сходу), но нехватка кадров 
давала о себе знать. Про
должая поиски резервов, 
опытный мастер пришел к

выводу: надо начать поход 
за освоение смежных про
фессий.

Ведь как раньше было? 
Скажем, обнаружили дефект 
во время осмотра поезда, зо
вут слесаря, чтобы устранил 
неисправность. Вот здесь-то 
и терялись драгоценные 
.минуты.

Не откладызая, взялись за 
овладение слесарны.м ремес
лом, а технические занятия 
поручили вести старейшему 
ос.мотрщику Николаю Евдо
кимовичу Печенину. Вскоре 
время обработки каждого 
поезда сократилось

Землянский радовался ус
пеху товарищей. Они объе
динились в бригаду, новато
ров, внедрили несколько ра
ционализаторских предло
жений и прочно утвердились 
в числе победителей сорев
нования среди томских ос
мотрщиков. Шесть раз в 
этом году им присуждались 
классные места. Такого не 
добилась ни од'Н-а смена в

- '< У ' ' '

Шлифовщицы второго 
шлифовально-сборочного це
ха ГПЗ-5 Тамара Максимо
ва (слева) и Татьяна Рома-

По следам наших

««На подступах»
Партбюро Томского ДОКа 

обсудило на расширенном 
заседании- опубликованную 
22 октября -а газете «Крас
ное знамя», корреспонден
цию «На подступах».

Партбюро считает, что вы
ступление газеты «Красное 
знамя» правильное. На парт
бюро утверждены мероприя
тия -по улучшению 'использо
вания оборудования, 'но ре
конструкции и улучшению 
технологии, по бесперебой-

шева трудятся в комсамоль- 
ско-мол(>дежной бригаде 
Р. А. Федоровой. Они слу- 
жат примером в труде, по-

ному обеспечению мебельцо- 
го ц€х;а царом. Выполнение 
этих мероприятий позволит 
цеху успешно справляться 
с государственными зада
ниями.

П. КОНОНОВ, 
секретарь партбюро Том

ского ДОКа.

€< Д о л Г И И

р е м о н т »

Жители дома № 105 по ул. 
Тверской нынче с опоздани
ем получил!! тепло. Причи
на — несв‘оев|ременная под
готовка системы отопления. 
Об этом-, а также о нерас
торопности руководителей 
дом'оуправления № 8 говори
лось в материале, опублико-

гельс. Избранные письма, 
стр. 469).

Необходимость единства 
фундаментальных и прикла
дных исследований не вы
зывает сомнений. В настоя
щей статье речь пойдет о 
конкретных путях достиже
ния этого единства, о неко
торых его особенностях, 
рождающихся на наших гла
зах, о становлении его но-

ХХУ СЪЕЗД КПСС

ВАЖНЕЙШИЕ
ПРОБЛЕМЫ

вых форм, в которо.ч прини- 
.мают участие и томские 
ученые.

Современная наука, ста
новясь нецосредственной 
производительной силой, 
охотно откликается на на
сущные НУЖДЫ чел'овече- 
ства, что характерно прежде 
всего для науки социалисти
ческого общества. Одна из 
таких потребностей — даль
нейшее совершенствование 
управления народным хо
зяйством, социальны.ми про
цессами в целом. В Отчет
ном докладе ЦК XXV съез
ду КПСС было подчеркнуто: 
«Управленческая, и прежде 
всего плановая, деятель
ность должна быть нацелена 
на конечные народнохо
зяйственные результаты».

, Для решения этой задачи 
необходимы более умелое со
четание отраслевого и тер
риториального развития, 
постоянная обратная связь 
между прокэаодствои и по
треблением.

Важнейшим условием по
вышения эффективности уп
равления народным хозяйст
вом являются регулярный 
сбор и оперативное получе
ние информации о текущем 
состоянии и тенденциях раз
вития управляемых объек
тов. Современная вычисли
тельная техника дает воз
можности автоматизации 
процессов хранения, обра-

равления и т. д. Все это тре
бует больших усилий, но, 
как правило, основывается 
уже на существующих фун
даментальных достижениях 
науки и успехах техниК'И.

Но стоит задуматься о том, 
какую информацию должна 
пе'рерабатыаать создавае
мая система, как сразу же 
встают новые практические 
задачи. Невозможно меха-

ных народнохозяйственных 
результатов.

Между прочим следует за- 
.метить, что, одной из при
чин трудностей . внедрения 
АСУ порой является одно
сторонний подход разработ
чиков. Они хорошо знают, 
что могут предложить .сами, 
но не всегда ясно представ
ляют потр€ю1ност.и тех объ
ектов, в деятельность кото-

воспитание, оослуживание 
населения и т. д.

По структуре (по харак
теру связей и отношений) — 
это сложная динамическая 
система, постоянно соверша
ющая обмен веществом, 
энергией и информацией как 
со страной в целом, так и 
внутри области.

В этом взаимодействии пе
речисленные выше иодси-

стоянно выполняют сменг 
ные задания на 120—156 
процентов. '

Фото Н. Потапова.

венном нашей газетой 7 ок
тября П'Од заголовком «Дол- 
ГИЙ ремонт». Редакции отве
тил В. Дударев, начальник 
Кировского райжилуправле
ния: «Корреспонденция об
суждалась яа совещании ру
ководителей райжилуправ.,. 
ления и до.моуправлеяий в 
присутствии заместителя 
председателя райисполком'а 
Г. К. Коно;в'алова. Факты 
дезинформации жителей и 
печатного органа по подго
товке системы отопления к 
зиме и подаче тепла в до.м 
№ 105 по ул. Тверской 
полностью подтвердились. 
За слабый контроль и срыв 
сроков подготовки жилых 
домов к отопительному се
зону начальнику домоуправ
ления № 8 Д. К. Сафину 
объявлен 'ВЫГОВОР»

подсистема управлен'ия при
звана оптимально согласо
вать все эти тенденции в ин
тересах страны в целом и 
области, в частност'И.

Понятно, что в построении 
модели такой сложной си
стемы участвуют представи
тели различных наук: зконо- 
.мисты, биологи, социологи, 
Ю'ристы, мате'матики, спе- 
циа.листы по вьрч1исля1тель-

коллективе пункта техниче
ского осмотра.

Производительность тру
да в этом году здесь возрос
ла почти на 15 процентов.

Десятки новичков прошли 
школу воспитания .мастера. 
Многие из них успешно пе
реняли эстафету наставни
чества.

Почти три десятка лет 
трудится Петр Сидороэич 
на одном месте и не жалеет 
о том, что связал св-ою судь
бу с железнодорожным 
транспортом. Его заслуги 
отмечены ор,денами Ок
тябрьской Революции и Тру
дового Красного Знамени, 
.многими благодарностями. 
Он носит звание «Лучший 
ос.мотрщик Западно-Сибир
ской железной дороги».

...В тот день они возвра
щались после с.мены позже 
ооычнс'го. Землянский и его 
помощники оторавили 18 
пое.здов с гарантией каче- 
ства. Это был рекорд том
ских вагонников.

А. ПОРОШИН.

Н о в о с т и

э к о н о м и к и
электроламповый

завод

1 8 0  Ц Е Н Н Ы Х  

П Р Е Д Л О Ж Е Н И Й
внедрено в произевдство с 
начала года.

Экономический эффект 
от их реализации состмил 
91 тысячу рублей. Сэконом
лено 2.0П0 гигакалорий теп
ловой и 150 тысяч киловатт- 
часов электрической энер
гии, ?, миллиона метров 
вольфрамовой проволоки.

За успехи в социалисти
ческом соревновании ра
ботникам завода Г. В. Ма- 
русеву, Р. Е, Биркэчевскому, 
С. В. Пижину и Н. К. Тузо
вой присвоено звание «Луч
ший рационализатор Том
ской области».

НА ПЕРВУЮ

КАТЕГОРИЮ КАЧЕСТВА
аттестован ряд изделий ^
рудничние, железнодорож
ные и кинопроекционные 
лампы, изготовляемые в 
цехах №Н9 21 м 22.

Этс определила в конце 
октября государственная 
аттестационная комиссия 
по качеству.

А. ДМИТРИЕВСКИЙ,

« К О С М О С -  8 6 9»  

В П О Л Е Т Е
29 ноября 1976 года в 

Советском Союзе произ
веден зЗ'Пуск очередного 
искусственного спутника 
Земли «Кос.мос-869».
. На борту спутника 
установлена научная ап
паратура, предназначен
ная для продолжения ис
следований космического 
пространства. Агтаратура 
работает нор.мально. Ко
ординационно -, ВЫЧ'ИСЛИ- 
тельный центр ведет об
работку поступающей ин
формации.

(ТАСС).
1|11|111|1И1П1|ШиШП1|||1|||||М)|

самых различных областях; 
от проектирования энергоси
стем до построения модели 
-молодого специалиста. Так 
насущная прикладная пот
ребность сти.мулировала про
движение вперед одной из 
фунда-ментальных областей 
общенаучной теории и мето, 
дологци. Интересно от.метить, 
что разны-ё стороны пред
ложенною варианта систем-

НАУКА ПРИКЛАДНАЯ-НАУКА ФУНДАИЕНТАЛЬНАЯ
ботки и выдачи информа
ции, необходимой органам 
управления. Ыа .уровне обла
сти такая задача решается 
цутем создания территори
альной автоматизированной 
систе^1ы управления (ТЛСУ): 
Одна из первых в стране си- 
CTeif такого рода разрабаты
вается в Томской области. 
Создана комплексная науч- 
но-техническа.ч группа при 
обкоме КПСС по разработ
ке АСУ области.

На первый взгляд, это 
чисто прикладная задача. И 
в значительной степени это 
действительно так. Неоохо- 
ди.мо сконцентрировать ЭВМ 
в мощном вычислительном 
центре коллективного поль
зования (здание его строится 
в районе площади Револю
ции), оборудова’гь устрой
ства для получения йнфор- 
мацк'И ее пользователям'И, 
отладить их связь с вычагс- 
лительным центром, переве
сти на машинный язык ин
формацию об объектах уи-

нически сумм'ировать имею
щуюся сейчас информацию. 
Она в значительной степени 
неполная, а иногда «излиш
няя», на разных объектах 
собирается с разной перио
дичностью. Разнятся и по
казатели, формы выраже
ния, Вся эта информация 
предстает несколько хаотич
ной, несовместимой. Неволь
но возникает предостереже
ние: «Нельзя автоматизиро
вать беспорядок».

Поэтому наряду с отлад
кой технических и матема
тических средств перс'раоот- 
рси информации требуется 
создать такую .модель уп- 
равл.чемо'го объекта, на осно
вании которой эта инфор
мация будет собираться. 
Иными словами, АСУ дол
жна пользоваться единой си
стемой показателей, исполь
зуя которые, она могла бы 
дать данные, помогающие 
нацеленно принимать управ
ленческие решения, направ
ленные на получение конеч-

рых оооираются внедрить 
элементы автоматизации.

Итак, разработка террито
риальной автоматической 
системы управления — не 
только технико-мате.мати- 
ческая, но и не менее соци
ально-экономическая про- 
бле.ма. Ведь речь идет об уп
равлении социально-эконо- 
.мическим объектом, каки.м 
является область в целом. 
Модель этого объекта и 
предстоит построить.

А  что такое область в це
лом?

По составу это, во-первых, ' 
территория области, вклю
чающая в себя природный 
(црирода области) и соци
ально-демографический (на
селение, проживающее на 
этой территории) аспекты. 
Во-вторых, это производ
ство, пони.маемое в самом 
широком с.мысле и включа
ющее промышленность,
сельское .хозяйство, здраво-' 
охранение, образование и

стемы — природа, населе
ние, производство — предъ
являют друг к другу различ
ные, порой противо'речивые 
требования и оказывают 
друг на друга взаимные 
влияния. Отрасли стремятся 
к повышению произ'води- 
тельности труда и рассмат
ривают природу и население 
как источник природных и 
трудовых ресурсов. Населе
ние выоирает подходящие 
для себя природные условия, 
услов'ия работы и стремит
ся получить от производства 
необходимые б-тата и услу
ги, его усилия направлены в 
общем на воспроизводство 
определенного образа жиз
ни. Природа «хочет», чтобы 
производство и население 
не нарушали ее раз
вития. Производство и 
население вынуждены, в 
свою очередь, проходить 
«по леэЕию бритвы» меж
ду необходимой эксплу
атацией и столь же необ- 
ходи.мой охраной природы. А

ной технике. Это знаменует 
собой усиление взаимосвя- 
З'И общественных, естествен
ных и технических. наук 
как одно из ОСН01ВНЫХ на
правлений в ра'звитии совет
ской науки.

Решение этой комплек
сной проблемы имеет оче- 
В'идный п.р'икладной выход, 
но в то же время предпола
гает проработку ряда фун- 
да.ментальных вопросов. •

Во-первых, состыковка та
кого многообразия специаль
ных подходов настоятельно 
потреоозала скорейшей раз
работки системной теории и 
методологии, доведения их 
до операциона.тьного уровня 
работающих методик. Ком
плексная научно-техниче
ская rpj»nna при обкоме 
КПСС су.мела достато'чно ус
пешно решить эту задачу. 
Предложенный вариант си
стемного подхода приме
няется не только в разра
ботке АСУ То.мской области, 
но берется на вооружение в

НОИ методологии уже ис
пользуются в исследованиях 
в широком плане, начиная 
от проблем технических и 
кончая пробле.мами фило
софскими.

Во-вторых, системы пока
зателей и эффективные ме
тодики сбора информации 
ПО некоторым из существен
ных подси.стем области ока
зались практически почти не 
разработанными. Это иллю- 
стр'Ируется на примере обра
за жизни населения. Мож
но, конечно, свести данные 
о населенк'и к его демогра
фическим (пол, возраст V, 
т. д.) и прсфесоиональнь;м 
. характеристика.м (долж
ность, профессия, квалифи
кация и т. д.); можно пред- 
став'ить уровень жизни на
селения как соотношение е-о 
доходов и расходов. Это су
губо прикладная* проблема
тика, и в первой очереди 
ТАСУ трудно рассчитывать 
на внедрение чего-либо
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В Е Т Е Р А Н О В
состоялось во Дворце 
культуры ГПЗ-б. Вечер 
бщл посвящен 35-летию 
предприятия.

С воспоминаниями о 
становлении завода в 
трудное военное время 
вы-ступили рабочий-под- 
шкпниковеи ныне пен
сионер В. II. Фролов, ра
бочий электродеха М. И. 
Петров. С теплыми слова- 
MSf приветствия обрати
лись к ветеганам • дирек
тор завода В. И. Ткачен
ко. начальник отдела ме- 
ханияании и автоматиза
ции Е. Р. Щамне, началь
ник п ро из вед стве н ко го
отдела В. Л. Простое. Они 
рассказали о том, как 
рос и мужал завод, ка
кую важную роль 3 про
мышленности страны он 
кгоает сейчас.

В этот вечер ветеранам 
были вручены памятные 
подарки. Участники худо
жественной самодеятель
ности подготовили для 
них концерт.

В. АЛЕКСЕЕВ.

Ч Е Т В Е Р Г - Д Е Н Ь

К У Л Ь Т У Р Ы
на ферме совхоза «Воло- 
динекий» Кривошёия- 
скего района.

В этот день работники 
Врлодинского Дома куль
туры проводят здесь те
матические вечера, вы
ступают с лекциями, бе
седами, концертами. По
следняя встреча называ
лась «Твои рубежи, жи
вотновод». О задачах 
животноводов на зим- 
ций стойловый период 
рассказал собравшим
ся председатель рабоч
кома Н. Г. Петлин. р  
роли наставничества в 
подготовке молодой сме
ны — началышк отдела 
кадров А. С. Глазырин. 
Состоялось также торже
ственное посвящение в 
доярки Александры То
каревой. Обучать навы
кам профессии ее будет 
передовая доярка А. Н. 
Гы'Нгазова.

Библиотекарь В. А. Но
викова познакомила уча
стников вечера с новин
ками литературы по жи
вотноводству. Самодея
тельные артисты исиол- 
нили любимые песни ра
ботников фермы.

’ С. МОСИНА.

ЗАКАНЧИВАЕТСЯ
ИЗГОТОВЛЕНИЕ
па заводе мзгтематиче- 
ских машин первой про
мышленной партии но
вых устройств ЧПУ.

Эти устройства пред
назначены для управле
ния новыми четырех- 
вдпиндельными станками 
ддя сверления отверстий 
в платах печатного мон
тажа электрических
схем. Они заменят выпу
скающиеся сейчас ус
тройства ЧПУ для од- 
ношпинделькых станков.

В этом месяце первая 
па1ртия новых устройств 
ЧПУ, разработанных в 
лаборатории СКВ пред
приятия, которой руково
дит в. М. Крючков, будет 
отправлена потребителям, 

В. ПЕТРОВ.

Геолог идет  
вперед

Конференция открылась в 
самом большом зале восьмо
го учебного корпуса. На нее 
собрались маститые ученые 
и недавние выпускники, гео
логи-полевики и исследова
тели, преподаватели и про- 
иэводственники, чтобы об
судить вопросы развития 
сибК|рской геологии. И хотя 
конференция была посвяще
на 75-летию геолснгическ'ого 
образования в Томском по- 
лиорехническом институте, 
но разговор шел о сегодняш
нем дне геологии, о тесной 
связи геологической, науки и 
практики.

На пленарном заседании 
один из старейших профес
соров геологоразведочно
го факультета Владимир 
Константинович Черепнин 
напомнил, откуда есть и по
шла геологическая наука в 
Сибири. Том'ск.ий политех
нический был nepiBbiM ву
зом в этом заброшенном 
крае, который начал подго
товку инженерных теологи
ческих кадров.

Первый год нового века. 
Первый штатный геолог Си
бири, исследователь восточ
ной ее части и Забайкалья 
В. А. Обручев получает пред- ’ 
ложение основать в открыв
шемся в Томске технологи
ческом институте кафедру 
общей гео.тогии горного от
деления. Он охотно прини
мает это предложение и в 
течение почти двенадцати 
лет возглавляет отделение, 
а позднее — институт. Имен
но в эти годы он формирует 
многие свои научные идеи, 
которью явились основой 
сибирской геологической 
школы. Он был уволен за 
поддержку студентов, иск
люченных из института во 
время разгула реакции. Но’ в 
институте остались его з^е- 
ники, и среди них наиболее 
талантливый — М. А. Усов, 
будущий ака1демик, с чьим 
именем связано развитие 
Кузбасса, начало индустри
ализации Сибири.

Впервые в Сибири в сте
нах геологоразведочного фа
культета opraHHayraiTm ис
следования по петрографии 
углей, созданию железоруд
ной базы для Кузнецкого 
металлургического ' комбина
та; освоению месторожде

ний Алтая, Горной Щории, 
Саян, Енисейского Кряжа, 
содовых озер Кулунды, под
земных вод Западной Сиби
ри,' радиоактивных источни
ков Белокурихи. Под руко
водством профессора М. К. 
Коровина впервые стала 
разрабатываться проблема 
нефгетазоносности Западной 
Сибири.

Многих известных ученых 
уже нет сегодня, но их име
на навечно вписаны в исто
рию развития нашего края, 
И вот сейчас в зале — их 
коллеги, их ученики.

Профессор К. В. Радугин, 
доктор геолого-минералоги
ческих наук, лауреат Госу
дарственной премии, ученик 
Усова, сидевший за одной 
па1ртой с будущим президен
том Академии наук Казах
стана Сатпаевьш. Пришел в 
институт в солдатской ши
нели, в армейских ботин
ках. Пришел, как и согни 
других, для продолжения 
образования.

Теперь имя Радугина свя
зано с геологией Горной 
Шории, с открытием круп
нейшего Усинского марган
цевого месторождения. За 
эту работу он был удостоен 
Государственной премии. 
Профессор вырастил плеяду 
талантливых учеников, у 
него учились тысячи сту
дентов.

Профессор А. М. Кузьмин 
сейчас заканчивает круп
ную и, по отзывам специа
листов, интересную в теоре
тическом отношении работу 
«ПерИ|Одичеоко-ритмич1еские 
явления в минералогии и ге
ологии», а также труд по 
физиографии и геоморфоло
гии! Ши'лко-Нерчинского 
района.

Профессор В. К. Черепнин 
вместе с учениками изучает 
зоны окисления сульфид
ных и золоторудных место
рождений.

Профессор Д. С. Миков — 
автор учебников по мето
дам интерпретации магнит
ных аномалий и разведочт 
ной геофизике, составитель 
атласа теоретичеогаих кри
вых для интерпретации ано
малий.

Геюлогоразведочный — 
один из самых «профессор

ских» факультетов ТПИ. 
Успешно ведет поиск новое 
поколение ученых — про
фессора С. С. Сулакшин, 
Г. А. Сулакшина, Г. М. Ро
гов, доценты С. Л. Шварцев, 
А. Ф. Коробейников, Б. Д. 
Васильев, Г, А. Иванкин, 
И. И. Коптев, В. Л. Кокунов 
и многие другие.

У факультета — тесные 
связи с геологическими уп
равлениями и партиями, 
Только за девятую пятилет
ку были проведены 62 науч
но-исследовательские рабо
ты, получены авторские сви
детельства и удостоверения 
первооткрывателей. Лучшие 
работы удостоены медалей 
ВДНХ и Академии наук 
СССР. В нынешнем году че
тыре темы НИИ геологии зо
лота, управляемого на об
щественных началах, вклю
чены в координационный 
план научного совета по ру- 
дообразованию Академии 
наук СССР. Девять работ по 
геологии и закономерно
стям размещения месторож
дений золота внедряются в 
геологическую практику.

Кафедра горючих ископа
емых в содружестве со 
СНИИГГИМСом изучает изо
топный состав нефти место
рождений То.мской области. 
Для нашей области ведутся 
также гидрогеохимические 
наблюдения на участке 
Томского водозабора, изу
чаются инйсенерно-геоло- 
гические условия при раз
ных видах строительства.

Здесь, на конференции, 
удалось поговорить со мво- 
гмми специалитста.ми геоло- 
гоупра1Влений, геологических 
партий. Вот что рассказал, 
например, начальник про
изводственного отдела Крас
ноярского геологического уп
равления В. И. Пантюков:

— Мы связаны непосред
ственно с кафедрами общей 
геологии, минералогии и 
петрографии. Работаем сов
местно с кафедрами общей 
геологии и тех ««1ки развед
ки над проблемами повыше
ния достоверности опробова
ния Сорского молибденового 
месторождения. Молибден— 
мягкий минерал, обнару
жить его довольно трудно. 
Раньше и.мелись специаль-

ЯЛ СВАРОЧНОМ УЧАСТКЕ 
АВТОТРА Н С П О Р Т Н О Г О  
ПРЕДПРИЯТИЯ ОБЪЕДИ- 
НЕНИЯ СОЮЗТОМеКМЕ- 
ЛИОРАЦИЯ ХОРОШИХ

ТРУДОВЫХ п о к а з а т е л е й  я д р е н к и н . п р и з н а н н ы е  
ДОБИВАЮТСЯ с в а р щ и к и  МАСТЕРА СВОЕГО ДЕЛА 
(СЛЕВА НАПРАВО) ВЛА- ВЬШОЛНЯЮТ РАБОТЫ ВСЕ- 
ДИМИР РОМАШЕВ, ПАВЕЛ ВОМ ^ КАИЕСТ-

ные ловущки, но это очень 
неудачные и громоздкие со
оружения. Разработанные 
на кафедре техники развед
ки ■ полезных ископаемых 
под. руководством профессо
ра Сулакшина сИ|Гнализато- 
ры позволяют значительно 
повысить эффективность ра
бот, примерно на. 30 процен
тов увеличить использова
ние запасов.

На эту кафедру геологи 
часто приезжают за кон
сультацией. Так, при раз
ведке глубоких горизонтов 
Абаканских железорудных 
месторождений остро стала 
проблема бурения скважин. 
Дело в том, что там потребо
вались скважины до двух 
тысяч метров, а бурить их 
было невозможно, посколь
ку верхние горизонты пред
ставляли собой отработан
ный карьер. Возникала не- 
роходим.ость бурить из под
земных камер. Кафедра 
подключилась к решению 
этой проблемы, и теперь 
месторождение дает вдвое 
больше ценного сырья.

К научным исследовани
ям на факу.тьтете широко 
привлекаются сту|Денты. До
цент Г. М, Иванова сообщи
ла, что на факультете со,- 
здано И студенческих науч
ных ооцединений. За по
следние пять лет на зо
нальные конкурсы и выстав
ки представлено более 70 
работ, из которых 20 отмече
ны наградами. В институте 
гордятся бывшим студентом 
Владимиром Хитровым, ко
торый за свое исследование 
в дипломной работе получил 
медаль Министерства выс
шего и среднего образования 
СССР, а также медаль, дип
лом и премию Академии на
ук СССР. Свой успех он по 
прав,у разделил с научными 
руковоД|Ителя1ми профессо- 
ро.м С. С. Ильенком и аспи- 
раито.м А. М. Сазоновым. А 
вот последние новости: сту
дентки Т, Суркова и Г. Вдо
вина стали лауреатами все
союзной выставки «Студент 
и научно-технический про
гресс». Ежегодно научно-ис- 
следовательск.сй работой на 
факультете занимается до 
1.000 студентс'з. Экономиче
ский эффект от внедрения 
научных работ с их участи
ем составил в прошлом году 
2,6 миллиона рублей.

Конференция работала не
делю. Ее участники решали 
проблемы различных науч- 
ньщ направлений. Шли ди
скуссии, обсуждались пути 
дальнейшей интенсифика
ции, повышения эф^ЗжктИв- 
ности Haj'HHoro поиска, внед
рения в жизнь результатов 
исследований.

Р. ГОРОДНБВА.

Золотая медаль 
о б щ е с т в а  Л. И.

анского 
Б р е ж н е в у

ЛИМА, 30 цоября. (ТАСС).
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев удо
стоен Памятной золотой ме
дали перуано-советской ас
социации культурных свя
зен.

По атому случаю в Лиме 
состоялось торжественное 
собрание представителей ор
ганизаций трудящихся и об
щественности столицы. При
сутствовали руководители 
Перуанской колгаартии
(ПКП), представители по
сольств социалистических 
стпан.

Товарищ Леонид Ильич 
Брежнев, заявил председа

тель ассоциации А. Кабаль
еро Мендес, — достойный 
продолжатель дела великого 
Ленина, выдающийся рукот 
водитель партии советских 
коммунистов. Советского го
сударства. Широкие круги 
.мировой общественности вы
соко ценят его личный вклад 
в борьбу за разрядку между
народной напряженности, 
укрепление дружбы и со
трудничества между народа
ми различных государств.

Народ Перу, стремящийся 
преодолеть тяжелейшее на
следие прошлого и построить 
новую жизнь, продолжал

А. Кабальерэ Мендес, ис
кренне признателен советг 
ским «людям за -проявления 
чувств солидарности с перу
анской революцией^ за беског 
рь?стную помощь странам, 
вступившим на путь нацио
нального освобождения от 
имлеоиализма и колониализ
ма. Скромная награда перу
ано-советской ассоциации 
культурных связей, подчерк
нул он, — еще одно свиде
тельство того глубокого ува
жения, которое простьге лю
ди испытывают к борцу за 
мир и счаст^ народов Л. И. 
Брежневу.

о ЧЕМ ПИШУТ 
ГАЗЕТЫ МИРА

ШЕЛУДЯКОВ И ВИКТОР Фото Е. Лисицына.
.... ..................................................................................................

ТРИ МИЛЛИОНА ТОНН 

СВЕРХПЛАНОВОЙ НЕФТИ
ТЮМЕНЬ. Трех.милли- . 

он.ную с начала года тонну 
нефти дополнительно к пла
ну получили сегодня про- 
мьрсловики Западной Сиби
ри. Десять лет назад, чтобы 
извлечь цз недр столько 
жидкого топлива, коллекти
ву Главтюменнафтегаза по
надобилось почти четырнад
цать месяцев. Ускорение до
стигнуто за счет эффектив
ного при-менения современ
ных научно-технических 
решений, средств комплекс
ной автоматизации произ
водства, передовых приемов 
разработки и экоплуатации 
месторождений. В этом году 
из подземных кладовых За
падной Сибири уже добыто 
более 164 миллионов тонн 
нефти —, на шестнадцать 
миллионов тонн больше про
шлогоднего.

(ТАСС).

больщвго. Но проб.чема в 
целом позволяет работать 
на.д созданием серьезного 
фунда.ментального задела, 
ориентированного на буду
щую прикладную реализа
цию. Теоретическая пробле
ма образа жизни приобрета
ет совершенно неожиданный 
поворот: построить такую
систему показателей обра
за жизни (а это задача при
кладная), которая опиралась 
бы на фундаментальную си
стему категорий этого соци
ального явления, и обратно 
— построить такую систему 
категорий, которая «на вы
ходе» давала бы не просто 
монографии и диссертации, 
не прдмо продолжалась бы 
в систему показателей.

Что это означает практи
чески? То, что, работая в 
этом направ'Лен1ги, мы наде
емся научиться не только 
описьгаать объективные ус
ловия жизни, населения, но 
и знать и прогнозировать 
его способ деятельности в 
этих условиях, имея регу
лярную социологическую 
информацию о его потреб
ностях, возможностях (зна
ниях, умениях, способно
стях), ценностных ориента
циях. Это позволит с боль
шей полнотой удовлетво
рять материальные и духов
ные потребности людей, по
высить эффективность уп
равления формированием 
разу.миых потреоностей и 
всей идейно-воспитательной 
работой, профориентацией 
и т. д.

Такой подход меняет и 
привычный стиль научных 
исследований гуманитария: 
не просто написать новую 
книгу, изуч.ив написанные до

твоя, но проити путь от 
фундаментальных теорети
ко-методологических пост
роений до инженерных раз
работок, до уровня техниче
ского задания и техническо
го проекта. Такие заманчи
вые (отчасти уже реализуе
мые) перспективы откры
вает комплексная проблема
тика соверщенствования уп
равления территорией. Дер
жащийся еще взгляд, что 
это, мол, чисто прикладные 
вещи, далекие от большой 
науки, не вызывает серь
езной полемики. Диалекти
ческое взаимопревращение 
науки прикладной и фунда- 
.ментальной здесь очевидно.

И, наконец, в-третьих, ра
бота в рамках комплексного 
подхода позволяет в.цдеть 
также связи между различ
ными областями знания, ко
торые далеко не очевидны, 
если заниматься каждой, из 
них в отдельности и смо
треть на мир с позиций сво
ей узкой области, не пы
таясь увязать в единый'ко.м- 
плекс все то, что необходимо 
для достижения определен
ных конечных результатов. 
«Новые возможности, — ука
зывалось в Отчетном докла
де ЦК XXV съезду КПСС,— 
для плодотворных исследо
ваний как общетеоретическо
го, фундаментального, так и 
прикладного характера от
крываются на стыке различ
ных наук... Их следует ис
пользовать в полной мере».

Если продолжить пример 
с построением системы по
казателей образа жизни на
селения, то оказывается, что 
эта проблематика тесно свя
зана, по крайней мере, с че
тырьмя областями научной

деятельности. К этой про- 
бтеме сейчас обращены уси
лия философов, социологов, 
психологов, педагогов — в 
общем, это одна из бурно 
развивающихся междисцип
линарных теорий, методоло
гической основой которой 
является специфичный для 
марксизма деятельный под
ход к социальным явлениям.

Но образ жизни — это и 
есть способ деятельности, 
■выбираемый субъектам
(личностью, группой, об
ществом) в определенных 
объективных условиях. Раз
ворачивание этого определе
ния в систему категорий, а 
затем в систему показате
лей предполагает наличие 
модели человеческой дея
тельности.

Далее, эффективное воз
действие на совершенство
вание образа жизни бесспор
но пересекается с социаль- 
ны.м планированием — как 
на предприятиях, так и на 
территории в целом. Пока 
еще не выработано единой 
методологии и системы по
казателей социального пла
нирования. Но совершенст
вование образа жизни зани
мает, значительное место в 
социальном планировании в 
целом, и, следовательно, 
разработка системы показа
телей образа жизни имеет 
прямой выход в решение 
прикладных проблем соци
ального планирования.

Очевидна связь рассмат
риваемой пробле.матики ■ с 
одной из интереснейших 
комплексных программ со
временной науки — глобаль
ным моделированием. В са
мом деле, система показате
лей образа жизни — часть
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модели области. Наряду со 
специфичес1кими особеяно- 
стя'ми область имеет опреде
ленные структуры, общие с 
территорией любого масшта
ба. Так, и в регионе, и в 
стране, и на планете в це
лом мы имеем дело со враи- 
модействием населения, 
■производства, природы, то 
есть с некоторой общей 
структурой, хотя она и на- 
■полняется каждый раз осо
бым социально-экономиче
ским, политическим и 
иным содержание.м. На
пример, им1бя систему по
казателей образа жизни, мы 
можем не только изз^чить 
образ жизни данной терри
тории, но и сравнить его с 
другим образом Ж.ИЗНИ, про
вести оравнительное про
гнозирование развития этих 
разных образов жизни, бо
лев успешно пропагандиро
вать преимущества социали
стического образа жизни 
и т. д. Но глобальное :яоде- 
лирование как раз и ставит 
задачу целостного прогнози
рования развития нашей 
■планеты и ее отдельных, 
существеино отличающихся 
друг от друга регионов.

Автор этой статьи, конеч
но, проявил определенную 
односторонность в подборе 
при.меров, обусловленную об
ластью его научной ко-.мпе- 
тентности и интересов. Если 
бы статью на эту тему на
писал другой участник раз
работки — математик, юрист 
и т. д., он, разумеется, вы- 
свети.п бы другие связи меж
ду фундаментальньши и 
при к ладны м и про о.тем а м и 
соответствующих областей 
знания. Но дело не в харак
тере примеров, а в той ос

новной идее, которую оци 5 
призваны были пояснить. 5 

Итак, фундаментальная и 5 
прикладная науки не могут = 
быть в наше в'ремя парал- S 
лельно развивающимися ли- 5 
ниями, связь которых об- 1 
наруживается где-то в буду- = 
щем. В литературе фигура 5 
ученого до сих пор отожде- S 
ствляется с исследователем. S 
Между тем — это отражение i  
вчерашнего дня. Превраще- = 
ние науки в непосредствен- 3 
ную производительную си- i  
лу требует объединения в S 
единые комплексные про- = 
граммы, нацеленные на по- 3 
лучение определенных ко- 3 
нечных результатов, этацов i  
выявления потребностей об- 5 
щества, планирования «ре- 3 
акций» науки на эти по- 3 
требности, исследования, 5 
проектирования и участия 1 
во внедрении полученных = 
результатов (проектов и 3 
программ развития различ- | 
ных сфер жизни общества). Ё 
Исследователь, таким обра- § 
зо.м, превращается в генера- 3 
тора программ. =

В ра.мках таких программ | 
связь фуцда.ментальцых и 1 
приклад'ных исследований i  
можно было бы представить 3 
ун1€ в виде сетевого графи- 3 
ка. Мы убеждены, что раз- £ 
витие науки по пути ком- 5 
плекснЫ'Х програ.мм, ориен- = 
тированных на получение = 
конечных народнохозяйст- € 
в€'иных результатов, повы- = 
сит как эффективность = 
практической отдачи науки i  
(эффект прикладной), так | 
и эффективность ее само- S 
развития (эфс{5ект фунда- 3 
ментальной). §

В. САГАТОВСКИЙ. I  
доктор ф'илоеофскиж 3 
наук, профессор ТГУ. "

Мировая пресса про
должает анализировать 
документы совещания 
Политического консуль- 
татиЕНО|Го кс'МИтета го
сударств — участников 
Варшавского Договора, 
состоявшегося 25—26 но
ября в Бухаресте.

Чехословацкая «Земе- 
дельске новины» отмеча
ет, что государства — 
участники Варшавского 
Договора вновь доказали, 
что они с большой ответ
ственностью подходят к 
будущему человечества. 
Их позиция и выдвину
тые предложения — это 
продуманный ■ комплекс
ный подход с целью - из
менения всей системы 
международных отноше
ний, а котором важней
шую роль играют такие 
факторы, как единство 
социалистических стран, 
интернациональная соли
дарность всех миролюби
вых и прогрессивных оил.

Для всякого политиче. 
ски непредубежденного 
человека предельно ясно, 
что декларация, приня
тая на совещании Поли
тического консультатив
ного ко.митета в Бухаре
сте,,-указывает болгарская 
«Народна армия», — это 

I  конкретная развернутая 
программа действий для 
всех миролюбивых сил, 
вдохновляющий стимул 
для осуществления ре
шений Совещания по бе
зопасности и сотрудни
честву в Европе.

Монгольская «Унэн» 
подчеркивает, что сове
щание семи социалисти
ческих государств в Ев
ропе вновь продемонст
рировало их решимость 
последовательно осуще
ствлять миролюбивую 
внешнюю политику, глав
ная цель которой — обес
печить прочный мир на 
на[шей планете.

Важнейшим решением 
называет австрийская 
«В,инер цайтунт» предло
жение совещания Поли-
TH4€'CKCiro консультатив
ного комитета западным 
странам закрепить в до
говоре обязательство не 
применять первыми ядер- 
ного оружия друг против 
друга. Итальянская «Уни- 
та» характеризует это 
предложение как истори
ческий документ, могу
щий определить дадьней- 
шие судьбы стран и наро
дов.

Вьетна-мская '  «Цян 
зан» освещает ход подгот 
тоаки к четвертому съез
ду Партии трудящихся 
Вьетнама.

Прогрессивная печать 
мира высказывает боль
шую тревогу в связи с 
опасностью, нависшей 
над Генеральным секре
тарем Коммунистичеокой 
партии Чили Луисом Кор- 
валацом, которого чилий
ская военная хунта на
меревается пол1н<к;тью 
изолировать от внешнего 
мира.

Печать сообщает о 
борьбе французских труг 
дящихся в защиту своих 
прав и интересов, о мас
совых выступлениях тру
дящихся в Италии, о за- 
бастовоч«ой борьбе па, 
намских рабочих, о по- 
ложб'нии в Ливане.

■(ТАСС, 30 нояб1ря).

В ИНТЕРЕСАХ ВСЕХ СТРАН
НЬЮ-ЙОРК, 30 ноября. 

(ТАСС). Первый комитет 
Гене-ральной Ас?самблеи ООН 
одобрил внесенный Совет
ским Союзом проект резо- 
лк>ции о закл'К>н€нии до
говору. о ПОЛ1НОМ и всеобщем 
запрещении испытаний 
ядерного оружия. В качест
ве его соавтора выступила 
делегация Чехословакии.

Скорейшее прекращение 
всюду и всеми испытаний 
ядерного оружия, включая 
подземные, указывается в 
резолюции, опособстэовало 
бы сдерживанию гонки ядер- 
ных вооружений и дальней
шему осла)блению меж

дународной напряженности.
В документе ро держится 

призыв ко всем государст
вам. обладающим ядерным 
оружием, приступить как 
можно скорее к перегово
рам о зак«т.юч€нии договора 
о полком и всеобщем запре
щении испытаний ядерного 
оружия с участие>1 госу
дарств, не располагающих 
таким оружием.

Ге нер а л ьной А сса м5 лее
ООН рекомендуется вклю
чить в повестку дня ХХХП 
сессии вопрос «О заключе
нии договора о полном . и 
всеобщем запрещении испы
таний ядерного оружия».

Р Е Ш А Ю Щ А Я  
В БОРЬБЕ ЗА

.....и Заявлен и е

С И Л А
РАЗРЯДКУ
гкп----

БОНН, 30 ноября. (ТАСС). 
Президиум Правления Гер
манской ком-мунистической 
партии приветствует пред
ложение государств—̂ участ- 

'н'иков ВаршавскРго Догово
ра о принятии всеми госу- 
дар ствам-и, подписавшими 
Заключительный акт, обя
зательства не применять 
первыми ядерного оружия 
друг, против друга.

Эта инициатива, одобрен
ная ка совещании Полити
ческого консультатинного 
комитета государств — уча
стников Варшавского До
говора в Бухаресте, отвеча
ет национальным интересам 
народа ФРГ и всех европей
ских народов, указывается 
в распространенном здесь 
заявлении президиума Прав
ления гкп.

Выступив с такой инициа

тивой, социалистические 
страны еще раз доказали,

■ что они представляют собой 
; решающую политическую,
■ силу, которая придает им- 
' пульс борьбе за разрядку и
разоружение в Европе, за 

г мир и безоцаецоеть.
ГКП призывает прави

тельство ФРГ поддерясать 
предложение государств — 
участников Варшавского 
Договора отказаться oTCii>e- 
вращения страны в «склад 
ядерного оружия и порохо
вую бочку», проводить кон
структивную политику, на
правленную на закрепление 
разрядки и на разоружение. 
Политике мирного сосуще
ствования государств с раз- 
личнЫ'М общественным стро- 
ем нет никакой альтернати
вы, подчеркивается в заяв
лении.

ПЛЕНУМ ЦК КОМПАРТИИ КУБЫ
ГАВАНА, 30 ноября. 

(ТАСС). Здесь состоялся 
пленум ЦК Компартии Ку
бы. Его участники проана- 
ливировали работу, проде
ланную в связи с созданием 
Национальной ассамблеи на
родной власти.

Пленум избрал члена По
литбюро ЦК Компартии Ку
бы Хуана Альмейду Воске

председателем Националь
ного комитета па.ртийного 
контроля Комиартии Кубы, 
а члена ЦК Компартии Ку
бы Омара Исера Мохену — 
его заместителем.

Пленум также избрал чле
на Политбюро ЦК Компар
тии Кубы Хосе Рамона Ма
чадо Вентуру членом Секре
тариата ЦК.

ЗАКОН ОБ ОРГАНАХ ВЛАСТИ
ГАВАНА, 30 ноября. 

(ТАСС), В соответствии с 
решением I съезда Компар
тии Кубы и положениями 
конституции республики 
здесь принят закон «Об ор- 
ганизацин центральных ад
министративных государст
венных органов».

Как указывается в этом 
документе, опу*блккованном 
в печати, правительство.ч 
республики является Совет 
Министров — высший ис
полнительный и распоряди
тельный орган страны. В не
го входят председатель Со
вета Министров, первый за
меститель и заместители 
председателя Совета А1ини- 
стров, председатель Цент

рального совета пладирова- 
ния, председатели греудар- 
ст,венных комитетов, прези
дент национально'го банка, 
министры, секретарь Совета 
Министров.

В законе отмечается, что 
председатель, первый заме- 
ститель и заместители пред, 
седателя Совета Министров 
входят в Исполнительный 
комитет Совета Министров, 
который решает срочные 
вопросы, находящиеся в 
ко.мпетенции Совета Мини
стров. Он направляет, конт- 
ролир\'€т и координирует 
деятельность центральных 
административных государ
ственных и других органо^в, 
подчиненных Совету Мини
стров.

Начало избирательной кампании
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ЛИССАБОН, 1 декабря. 
(ТАСС). Сегодня в Португа
лии началась третья за этот 
год избирательная ка.мпа- 
ния. На этот раз португаль- 
ца.м предстоит впервые по
сле свержения фашистской 
диктатуры избрать своих 
представителей в местные 
органы власти, Выборы со
стоятся 12 декабря. Ими за- 
верш.и'тся процесс сформи
рования 3 стране системы 
cpirctHOB власти, избранных

всес'ощим прямым голосова
нием.

В выборах будут участво
вать 11 политических пар- 
тий и избирательных блоков. 
Среди них избирательный 
фронт за̂  единство народа, 
созданный при участии пор
тугальских коммунистов, 
представителей других де- 
мократичеоких сил.

Фронт выдвигает канди
датов практически во всех'

кзократельных округах, яс
но заявляя о своих принци
пиальных целях — крепить 
еди.чство всех демократов, 
антифашистов и патриотов, 
вести борьбу против сил ре
акции.

Списки кандидатов выдви
нули также социалистиче
ская партия, социа.т-демо- 
кратическая партия и сопи- 
ально-демокр а  т и ч е с к и й 
центр.
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Хорошо представляю себе, 
как труден был отот час 
для Валентина Валентино
вича. Он стоял перёд кол
лективом и старался сдер
жать накипавшую обиду, а 
его товарищи говорили о 
том. что не верят ему и не 
хотят-работать рядом с рва
чом.

— Назло останусь в цехе, 
— не выдержал Мейндов.

А потом все же уволился 
с завода торгового ооорудог 
вания и написал жалобу в 
редакцию,

«Я ушел с завода по вине 
мастера Л. Г. Лужняк, кото
рая постоянно унижала мое 
человеческое ■ достоинство. 
Самолично могла занизить 
разряд, утверждая, что это 
сделала бригада. Она могла 
устроить собрание, окру
жить ■ себя теми, кто любит 
деньги, ‘ и , сказать; «Кто не 
хочет: работать, пу'сть ухо
дит».

Это было еще в мае. Но и 
сейчас стремление отом
стить не оставляет Валенти
на .Валентиновича. И сей
час он уверяет, что обижен.

Как же сложились отно
шения, которые заставили 
уволиться не только Мейн- 
дова. но и других упаков
щиков?

— Все началось с прихо
дом мастера Ларисы Гри
горьевны Лужняк, — рас
сказывает столя.р коммунист 
С. М. Аитух. — Это было два 
года назад. Мы были рады 
ее приходу.

Мастера, работавшие здесь 
до Ларисы Григорьевны, ме
нялись часто. Пьяницы и 
прогульщики привыкли к 
вольной жизни. План вы
полнялся за счет сверх
урочных. Большинство ра
бочих такое, конечно, не 
устраивало. Разве это нор- 
.мальная жизнь — то за
тишье. то аврал.

— У  Ларисы Григорьевны 
справедливый характер, — 
говорит бригадир столяров 
В. М. Криулько, — она не 
простит лентяйства. прогу
лов,- но и зря ругаться не 
станет, прежде разберется. 
А, главное, организатор хо
роший.

И вот для прогульщиков 
кончилась привольная
жизнь в цехе. Все прогулы 
от.мечались в табелях, а ви
новников- обсуждали на об- 
ще.м собрании. Некоторым 
пришлось уволиться. Впер
вые за долгое время коллек. 
ти,в стал работать ритмично.

Обо всем этом мне расска
зывали многие рабочие. 
Мейндов толкует те же со
бытия по-другому.

Валентин Валентинович 
работал на заводе торгового 
оборудования четыре года, с 
самого его основания и да
же раньше, когда на .месте 
этого предприятия был за
вод «Металлист». Он считал, 
что занимает в цехе дере- 
Бооораоотки солидное поло

жение и имеет право >-чить 
молодых.

Казалось бы, бригадир 
упаковщиков коммунист 
Мейндов должен был бы 
сад{ способствовать переме
нам в коллективе. Но он 
лишь подозрительно наблю
дал со стороны усилия дру
гих. И была у него еще 
такая манера; осудить по
тихоньку действия нового 
мастера, сказать соседу, 
дескать, прогульщиков об-
miiiiiiHimimmiMiiiiiiimiiiiiniiiniiiiiiiin

н а т е м ы
м о р а л и
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суждаем, а что толку? Вон 
Н. опять напился.

Вслух свое' истинное отно
шение к происходящему 
Валентин Валентинович вы
сказал в день зарплаты, 
когда узнал, что е.му опла
тили работу не по четверто
му разряду, а ниже. Труд 
упаковщиков — некдалифи- 
цировагшый, да у Мейндовз 
и не было никакого разряда. 
Но он себе его вписывал и 
получал больше других.

— Удивляюсь, — говорит 
Лариса Гри1горьевна, — как 
мож’но завысить себе разряд, 
если заработанное бригадой 
делится между всеми ее 
членами. А  Мейндов еще и 
работавшей в бригаде жен
щине занижал, разряд, хоть 
она делала не меньше ос
тальных.

После этого конфликта к 
упаковщика.м назначили 
другого бригадира, а Вален
тин Валентинович перестал 
сидеть в сторонке на произ
водственных собраниях. Те
перь он «наводил критику», 
старался повернуть те.мной 
стороной все, что делалось в 
цехе.

— Критика бывает разная,
— говорит В. М. Криулько.
— Главное — для чего чело
век критикует. Вот, пред- 
положи.м, подвезли нам не 
вовремя материал. Мы сна
чала постараемся наверстать 
упущенное время, а пото.м 
потребуем ответа с отдела 
снабжения, почему запозда
ли. Может быть, и они не 
виноваты, авария какая-ни
будь. Мейндов же в этом 
случае начинает огульно об
винять всех, лишь бы само
му ничего не делать.

И все же он не был в цехе 
«опальным». Так же, как и 
все, получал 'премии. Окру-. 
жающие старались не заме
чать его ворчанья, тяжелого 
характера.

Недовольство. Валентина 
Валентиновича может быть 
долго еще не вы лило сб  бы в 
открытый конфликт; если 
бы не 4peaBbr4aiiHoe проис
шествие. В цехе металло-

оораоот1ки в середине марта 
случился пожар, и сгорело 
там не только производст
венное оборудование, но и 
часть готовой продукции. 
Администрация предприя
тия обратилась ко всем ра
бочим с просьбой помочь 
ликнидировать последствия 
пожара.

На восстановлении сгорев
шего трудилась и бригада 
упаковщиков. Всем участ
никам оплатили работу по 
тарифу. Но упаковщики во 
главе с Мейндовым стали 
требовать двойной оплаты.

— Мы говорили им, — 
рассказывает слесарь-ре
монтник С. Н. Светланов, — 
что нечестно это, не по-раоо- 
чему — пользоваться труд
ным MOiMeHTOM, чтобы вытя
нуть лишний рубль от своего 
предприятия, тем более 
неэаработаажый.

Убеждать бригаду прихо- 
дили в цех работники пла
нового отдела, бухгалтерии, 
юрист. Но упаковщики и 
слушать не хотели ни о ка
ких законах. А  Мейндов 
саркастически улыбался, 
дескать, могли бы и боль
ше уплатить, а не захотели 
— пусть попробуют апрель
ский план сделать без нас.

Апрель оказался трудным 
.месяцем для завода торго
вого оборудования. Сказа
лись последствия пожара. 
Когда , лед на реках ослаб, 
выяснилось, что нет запаса 
пиломатериала, а завозить 
его надо из 'Первомайского 
района через Чулым.- Не
сколько дней работы не бы
ло. Потом столяры, отделоч
ники старались не потерять 
ни . минуты драгоценного 
времени. А упаковщики в 
это время устраивали пере
куры.

И все же план был вы
полнен. Столярам уплатили 
за упаковку, а . Валентин 
Валентинович и его бригада 
получили то, что заработа
ли — немного. В мае все 
упаковщики, кроме Мейндо- 
ва, "уволились. Потом ребя
та признавались, что зря 
ушли, зря послушались 
Мейндова.

Вот тогда Валентин Вален
тинович и остался один; 
коллектив его отверг. Не
смотря на то, Что директор 
просил, столяров взять его 
снова в бригаду, те реши
тельно отказались.

— Мы разве у Форда ра
ботаем? ^  спрашивает Мей- 
идов теперь у  редакции.

Он сидит, положив на ко
лени свои те.мные ладони, 
немолодой уже человек, и 
настороженно ждет ответа 
на вопрос, сможет ли редак
ция наказать коллектив,-' ко- 
.торый отверг его. Он очень 
одинок сейчас. Но что ему 
можно ответить; хозяева на 
нашем предприятии — сами 
рабочие, а он не сумел стать 
таким хозяином.

3. КУНИЦЫНА.

2 декабря. Лауреат премии 
Ленинтного комсомолу Казах
стана Государственны й ан
самбль классического танца  
Казахской ССР.

Начало — в 20 часов.

Т В РАДИО

ТЕАТР
2 декабря. «Ночная повесть»

- 19-30.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Зорро» (две сери.и'1 — 8-30,
13- 30, 16, 18-30, 21. «По щ учье
му велению» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
«Ф акт биографии» — 8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20, 22. «Доверие» — 22.
«Контрабанда» — 8--40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20. 
Зал кинохроники. «Таиланд
— сезон дождей», «Эхо», 
«Венера раскры вает тайны», 
«Не знаеш ь гриб — не бери»
— 9. 10,05, П-10. 12-15, 13-20.
14- 25. 15-30, «Ключи от рая» —
20, 21-50-. ,

«ОКТЯБРЬ»
«Ф анг биографии» — 8-40, 

10-10, 11-40, 13-10. 14-40, 16-10, 
17.-.40,,...19-10, 20-40,..22-10. «До
верие» — 8-40, 12. 14. «Судьба 
резидента» (две серии) — 16 , 
18-50, 21-40. «Ни дня без при
ключения» — 10-30.

«СИБИРЯК»
«Ромео и Джульетта» (две 

серин) — 11, 13-30. 16. 18-30,
21. «Лось, лиса и дельфин» —
9-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Канал» — 17-10, 19, 21. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Ж изнь неудивительные при
ключения Робинзона Крузо»—
15, 16-50, 18-40, 20-30.

Ч Е Т В ЕР Г , 2 декабря 
П ЕРВА Я ПРОГРАММ А

МОСКВА
10.10. Цв.' Песни 1Г тайцы Ла--

оса в исполнении националь
ного ансамбля АНатасин>. 10.40. 
Цв. «В каждом рисунке — сол
нце». 10.5о. Цв. «Отзовитесь, 
горнисты!». 11.40, Филь.м — де
тям. «Белый Клык». 13.00. Но
вости. 1-3.10. «Ленинский умиг 
верситет миллионов». «От пер
вых 1СОЛХОЗОВ — до аграрных 
компле'ксо-в наших дней». 
13.40. Цв. Ко-нцерт, участников 
худсжес'г&енной самодеятель
ности профсоюзов СССР, 14.35. 
Цв., «9-я студия». Ведущий — 
полигнческнй, . обозревате.ть
Вал. Зорин. 15.35. Цв. Кубок 
«Голубых мечей». Мея^дуыарод- 
ные соревнования по фигур- 
1Ю.му катанию. Передача из 
ГДР. 16.20. Цв’. Песни и танцы 
Лаоса в исполнении нацио
нального ансамбля «Натасин». 
17.00. «Время». 17.30. «Усть- 
Нлгш строится». В передаче 
принимает участие первый се
кретарь Иркутского обкома 
КПСС. Н. В. Банников. 18.00. 
Цв. «Музыкальный абонемент». 
««Молодые исполнители». 18.40. 
Цв. «9-я студия».

ТОМСК
19.40. Решения XXV съезда 

КПСС — в жизнь. «Слагае.мые 
высокой эффективности». Из 
опыта работы предприятий , 
треста Томлесстроы.

МОСКВА
20.00. Новостя, 20.15. Цв. Кон

церт солиста Миланского теат
ра «Ла .Скала» Джузеппе ди 
Стефано.

ТОМСК
21.00. Новости.

МОСКВА
21.10. Цв̂  Кубок «Голубых 

мечей». 21.о5. Цв. «Загадки жи
вой клетки». Научно-популяр
ный фильм. 22.05. Цв. Концерт 
участников художественной 
самодеятельности профсоюзов 
СССР. 23.00 — 23.30. «Время».

ВТОРАЯ . ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Рожденные летать». 
Документальны!! фильм.

МОСКВА
19.40. Цв. «Хор русской на 

родной песни Дворца культуры 
«Родина» г. Химки».

ТОМСК
2Ю.ОО. «Б.чбкада». Худож< ст- 

венный фильм, 1-я • серия. 
21.45 — 21.55. Новости.

С О Р О К  Л Е Т  

В ИСКУССТВЕ
Представители общ ест

венности тепло поздравили 
руководителя драматиче
ского коллектива городско
го Дома пионеров Михаила 
Сергеевича Апуш кина с 
60-летием со дня рождения 
и 40-летием творческой  
деятельности.

М. С, Апушмин — участ
ник Великой Отечественной  
войны, удостоен многих 
правительственны х на
град. Он длительное время 
работал артистом Томского  
театра музыкальной коме
дии, на сцене которого со
здал яркие и запоминаю
щиеся образы. Ему были 
вручены памятньге адреса и 
подарки.

В концерте, посвященном  
М. С. Апуш кину, приняли 
участие артисты  театра му
зыкальной комедии, город
ского театра кукол, участ
ники художественной само
деятельности Дома пионе
ров. Был показан ф рагм ент  
из худож ественного ф иль
ма «В дни Октября», где од
ну из ролей сы грал Миха
ил Сергеевич.

Д. ДМИТРИЕВ.

З В А Н И Е -

((НАРОАНЫЙ))
Духовому оркест5ру Дома 

культуры  имени Н. Остров
ского присвоено звание  
«Народный коллектив». Он 
чэсто вы ступает перед тр у 
жениками области. Лауреат  
всесоюзного конкурса духо
вых оркестров профсоюзов 
отметил свое двадцатилетие. 
Со дня организации в орке
стре играю т И. С. Яковенко, 
В. Ф. Филатов, А . С. Коче- 
гуров и другие.

Оркестром руководит ве
теран Великой О течествен
ной войны И, ' П. Ковалев
ский.

П. ИВАНОВ.

ник

в Томске прошли концер
ты старинной музыки. Они 
привлекли большое внима
ние слушателей.

Концертная практика по
казывает, что музыка ста
рых мастеров очень . попу
лярна. Видимо, сейчас 
притягательная сила ста
ринной музыки прежде все
го в том, что и слуху, и’ 
.эстетическому чувству лю- 

, дей нашего поколения, вос
питанных на современных 
ритмах, насыщенных ор- 
кест'рс'зых згучаниях, есть 
возможность «отдохнуть» на 
музыке иного стиля, оку
нуться в благозвучные гар
монии и хитросплетения 

' вокальной полифонии. Отсю
да — благоговейная тишина 
концертных залов, до отказа 
заполненных любителями 
музыки.

Заслуженный артист
РСФСР, лауреат многих 
международных конкурсов 
БЙоло-нчелист Михаил Хо- 
мицер хорошо известен как 
талантливый исполнитель. 
Говоря о его мастерстве, не 

, надо подчеркивать безупреч
ную технику, кантилену и 
чувство ансамбля — это все 
само собой разумеется и 
вместе с тем как-то отходит 
на второй HviaH. Потому что 

,на первом плане — сама му
зыка, ее красота, совершен
ство формы и стиля. Вместе 
со струнным оркестром Том
ской филармонии (дирижер 
К. Царев) артист исполнил 
два виолончельных концер-

i i i

та — Антонио Вивальди и 
Луид;^и Боккерини (XVII 
—XVIII вв). Галантный 
стиль музыки' этих ' авторов 
Б исполнении М. Хомицера 
приобрел более сдержанные 
черты, а выстроение кон
цертов отличалось стро
гой логикой. Если испол
нение концертез Виваль
ди привлекало велико
лепной стройностью формы 
(в чем немалая заслуга ди
рижера и струнного оркест
ра), то в концерте Боккери
ни, автора, который одним 
из первых поднял виолон- 
че.дь до положения солирую
щего инструмента, блестя
ще прозвучала каденция, 
органически перешедшая в 
финал. М. Хомидер, тепло 
в ст ре че н н ый с «д у ш ате л я ми,
повторил на «бис» отдель
ные части концертов. Встре
ча с этим замечательным 
музыкантом принесла всем 
истинное удовольствие.

Программа выступления 
эстонского ансамбля «Хор- 
тус музыкус» была построе
на на произведениях компо
зиторов итальянской, фран
цузской и нидерландской 
школ XV—XVI веков.

Ансамбль «Хорту'С музы
кус» вознк'К под руковод
ством Акреса Мустонена в 
1972 году. Он состоит из мо- 
ло.дых музыкантов, недавно 
окончивших Таллинскую 
консерваторию. Всем им 
пришлось овладеть игрой на 
необычных для нашего вре
мени музыкальных инстру

ментах, звучавших в эпоху 
создания исполняемой му
зыки. Цинк, шалмей, крум- 
хорн, различные флейты, 
виола да гамба, ребек, удар
ные инструменты, тромбон и 
четыре голоса — сопрано, 
альт, тенор, бас — вот арсе
нал исполнительных средств 
«Хортус музыкус». С ан
самблем подобного рода нам 
довелось познакомиться на 
концертах ' знаменитого 
«Мадригала», у которого, ви
димо, были заимствованы 
как-сама идея исполнения 
средневековой музыки, так 
и типы костюмов и ИНСТрЗ'’- 
ментов.

Исполненная ансамблем 
«Месса» Дюфа)И (XV в.) — 
многочастное и сложное 
произведение — прозвучала 
в вокальном плане чисто и 
музыкально. Большая ' на
грузка выпадает здесь на 
долю сопрано (Хелле Мусто- 
нен), которая прекрасно 
справилась со своей пар
тией. Иозеп Вахермяти (те
нор), Марье Tpavina (альт) и 
Рихо Ридбек (бас) органичг 
но входят в вокальный ан
самбль. Если испол1ненме 
«Мессы» отличала строгая 
манера, то музыка Палест
рины, Аттаньяна, Бертрана 
(XVI в.) прозвучала в не
сколько ином ключе: свет
ские шансоны, танцы, мад
ригалы окрашены светлой 
лирикой или бесхитростным 
весельем. К сожалению, 
приходится ограничиться 
общими замечаниями об ис-

Чемпионат С С С Р  по хоккею
О трех матчах чемпионата 

СССР  по хоккею, состоявш их
ся 30 ноября, сообщ аю т кор
респонденты ТАСС:

«Кристалл» (Саратов) — «Ди
намо» (Рига) — 1:3 (1:0, 0:2,
0:1).

Это уже семнадцатое пора
жение саратовских хоккеистов, 
которые не имеют пока ни од
ного очка.

«Химик» (Воскресенск) — 
ЦСКА — 1:7 (0:3, 0:2, 1:2). У 
победителей хорошо, что уже 
стало привычным, сы грала

первая тройка нападения. От
личился Харламов, забивший, 
может быть, самый красивый  
гол на нынешнем первенстве  
СССР .

Гор ьковские. торпедовцы, во
одушевленные недавней круп
ной победой у себя дома над 
рижанами, с большим стар а
нием провели и матч в гостях  
— в Л уж никах со «Спартаком». 
Чемпиону лиш ь в конце тр еть 
его периода удалось спасти  оч
ко — 3:3 (1:1, 1:1, 1:1).

п-олнявш-еися музыке, так 
как не было ни печатной 
программы концерта, ни не
обходимых в этом с-тучае 
кратких аннотаций со сцены 
перед номерами... Вокаль
ные произведения исполня
лись на языке оригинала, 
что также затрудняло про
никновение в мир образов 
далекой эпохи.

«Хортус музыкус»,. не
сомненно. талантливый кол
лектив. Артисты исполняют 
много прекрасной, порей не
заслуженно забытой музы
ки, ищут оригинальные фор
мы ее исполнения, постига
ют стиль и язык средневе
ковой классики. Признавая 
их несомненные успехи, ‘не
обходимо, однако, отметить 
•несколько п ро тиво реч и вое
общее вгхечатление. С одной 
стороны, высокая профес
сиональная вьлучна, му-, 
зьгкальность инструмента
листов, чистота пения, а с 
другой — некоторая эмоци
ональная одноплановость, я 
бы сказала, известная при- 
земленность музыки • той 
эпохи, которая не зря носит 
название Возрождения. В 
этом смысле ансамблю, ред
кому по своему составу и 
репертуару, предстоит еще 
большая работа, которая 
должна принести талантли
вым исполнителям новые 
успехи.

В целом же вечера ста
ринной музыки явились -за
метным событием, украсив
шим наш филармонический 
сезон.

Н. ВОРОБЬЕВА.

С О О БЩ ЕН И Е
28 нояоря с. г. в районе 

аэропорта Шереметьево по
терпел ката.строфу самолет 
Аэрофлота, выполнявший 

■ рейс из Москвы в Лении- 
гра.д. Причины катастрофы 
расследуется специальной 
комиссией.

Советское правительство 
вьщажает сооолезновшше 
родным и близким погиб- 
Ш.И'Х,

(Корр. ТАСС).

Дебютанты неробкого десятка

Ч ЕТВ ЕР Г , 2 декабря
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Родному городу — 
высокую дисциплину труда и 
быта». 7.45. Музыкальны!! 
антракт. 9.СЮ. По страницам 
газет «Красное знамя» и «.\1о- 

, лодой леш-шец». 9.10. «Сорев
нование: проблС'-мы, опыт».
Выступление инструктора о5л- 
совпрофа П. И. Захарова: 9.25. 
Песни А. Пахмутовой. 9.45. Ре
шения XXV съезда КПСС — в 
жизнь. «Резервы томских стро
ек». У м-И’Крофона — председа
тель го-родского Комитета .на
родного контроля Н. А. Лаза
рев. 19.00. Последние известия. 
19.11. П. И. Чайковский. • «Вре
мена года». 19.25. Передачи из 
Москвы. 20.00.- По УКВ-1 и гор- 
сети — передачи из Москвы.. 
20.00. По станции па волне 
1103 метра. Решения XXV съез
да КПСС — в жизнь. «Трудо
вая вахта на финише года». 

.Выступление первого секрета-' 
ря Кривошеинского райко.ма 
КПСС Б. П. Никитина.

Томское карьероуправле
ние просит предприятия, ор
ганизации с 5 по 15 декабря 
1976 года сдать талоны на 
нерудные материалы, приоб
ретенные Б 1976 году, для  
возврата денег. После ука
занного срока претензии 
приним,аться не будут. Ос
тавшиеся деньги будут пе
речислены в бюджет.

Городское бюро по трудо
устройству и • информации 
населения приглашает - на 
постоянную работу женщин. 
Труд — в одну смену, с дву
мя выходными днями в не
делю...

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

Автошкола транспортного - 
управления производит на
бор на дневные курсы . во
дителей III класса, вечер
ние и заочные (без отрыза 
от производства) — I и II 
классов. .

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская. 52. к дирек
тору, тел. 290-567.

МУЗЕЙ СК УЛ ЬП ТУРЫ  с. Т. КОНЕНКОВА
Музей скульптуры  С. Т. Каненкова в Смоленске — один из 

молодых, но уже известны й в нашей стране. Подготовка к его 
открытию  началась еще при жизни замечательного скульпто
ра.

Первоначальную экспозицию  составили 40 произведений, 
переданных художником в. дар землянам. Сейчас в фондах 
музея уже 70 работ. В одном из залов представлены рабочий 
инструм ент скульптора, его личные вещи.

Ежегодно более 100 ты сяч посетителей приходят в музей.
НА СНИМ КЕ: музей скульптуры  С. Т. Коненкова в Смолен

ске.
Фото А. BapфOv^oмe€Da. (Фотохроника ТАСС).

Техническое училище № 18 объявляет дополкительный- 
.набор учащихся с ооразованием 8 классов по следующим 
специальностям: контролер ОТК (срок обучения — 1 год), 
слесарь-ремонтник (срок обучения — 2 года), фрезеров
щик (срок обучения—2 года). Зачисление без экзаменов. 
Окончившие училище на «отлично» пользуются правом 
поступления в средние технические учебные заведения 
без стажа обязательной работы, а на вечернее и заочное 
отделение — вне конкурса.

Учащиеся обеспечиваются бесплатным питанием и о5- 
мундировЩ-шем. В период производственной практики, 
кроме того, выплачивается 33 процента заработной пла- 
ты.

Поступающие подают документы: .заявление на имя 
директора, свидетельство об образовании, справку с места 
жт^тельстза, характеристику из школы или с места рабо
ты, 6 фотокарточек размером 3X4 см. Медицинскую ко
миссию проходят по направлению училища.

Адрес: 634034, г. Томск, ул. Учебная, 37. проезд трол
лейбусом № 1, автобусами №№ 1, 18, 22 до остановки
«Учебная»; остановка автобуса К» 19 — «Завод режущих 
инструментов», тел. 95-3-24, 95-3-44.

Оба дебю танта высшей ш ах
матной лиги — мастера Дорф- 
ман и Захаров — находятся  
после трех туров среди лиде
ров нынешнего чемпионата 
СССР. У  Дорфмана — 2,5 очка  
(лучший результат), столько 
же набрал еще только один 
участник — гроссмейстер Ба
лашов. У  Захарова — два очка 
(вторая сумма), как и у эк с
чемпиона мира Таля и претен
дента на первенство мира По- 
лугаевеного.

24-летний Иосиф Дорфман из 
Львова был чемпионом «Буре- 
вестника>> и дважды — чемпи
оном Вооруженных Сил. 33-лет- 
ний Александр Захаров из Ро
стова-на-Дону — победитель 
всесоюзного отборочного тур 
нира этого года.

Остальные места в таблице 
после трех туров распределя
ются следующим образом: 
Геллер, Григорян, Гулько, Пет
росян, Раш ковский , Смыслов, 
Цешковский — по 1,5 очка, 
Ваганян, Карпов, Купрейчик, 
Романишин, Свеи'ников — по 
1, Тайманов — 0,5.

Все это определилось после 
первого на турнире доигрыва
ния отложенных партий, в хо
де которого Гулько взял верх 
над Таймановым, а Купрейчик  
— над Смысловым. Не возоб
новляя борьбы, Тайманов сдал
ся Полугаевскому, а Купрейчик  
признал свое поражение во 
встрече с Талем.

(Корр. ТАСС).

Сегодня по области ожи
дается облачная с проясне
ниями погода, временами 
снег, метель, ветер юго-за
падный, 10—15 метров в се
кунду, температура — 5—10 
градусов ниже нуля, по се
веро-восточным районам — 
11—16 градусов мороза.

В Томске —- временами 
снег, метель, ветер юго-за
падный, 10—15 метров в се
кунду, температура — 6—8 
градусов мороза.

Редактор
А. Н, НОВОСЕЛОВ.

УВАИЙАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
Томское бюро путешествий и экскурсий поможет ван 

культурно провести два выходных дня, хорошо отдох
нуть. Предлагаем экскурсии- и путешествия.

По городу:
Томск прошлого, настоящего, будущего.
Мои резные города (деревянное зодчество Томска).
Томск литературный.
Томичи в боях за Родину.
С. М. Киров в Томске.

На промышленные предприятия 
(производственные 'экскурсии):

заводы электроламповый, «Сибэлектромотор», элек
тромеханический, режущих инструментов, подшипнико
вый, фарфоро-керамический, Лучановский стекольный, 
мано.метровый, фабрика детской игрушки. Дом быта, 
спичфабрика «Сибирь».

В музеи:
областной краеведческий музей; истории военной ме

дицины; зоологии, археологии и этнографии; музей моло
догвардейцев; 79-й гвардейской дивизии, а также ботани
ческий сад.

Разработаны специальные темы для -ребят детских са
дов и учащихся младших классов.

На автобусе:
маршрут выходного дня в г. Кемерово.
За два дня вы побываете на экскурсии по городу, в му

зее, на шахте, в цирке. Отдохнете в ко.мфортабельной го
стинице «Кузбасс» или «Томь». Стои.мость путевки — 25 
рублей.

Все справки можно получить по адресу: Томск-50, пл.
им. В. И. Ленина, 6, тел. № 2-45-33.

Областное управление гос- 
трудсберкасс приглашает на 
постоянную работу в управ
ление: заместителя главного 
бухгалтера, ревизоров, ки- 
спекторов, секретаря-маши- 
нистку, завхоза.

Обращаться: То.мск-50, ул. 
Дзержинского, 24, телефон 
4-34-66, или в городское бю
ро по трудоустройству 
(пр. Ленина, 151-а).

СРОЧНО МЕНЯЮ 3-ком- 
натную благоустроенную 
квартиру в г. Чите на рав
ноценную или 2-комнатную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Гагарина, 31, кв. 68, телефшг 
№ 2-28-92.

Производственное объединение Томскоблбыттехника 
принимает заказы на изготовление: обелисков, оконных 
решеток, оборудования для детских площадок (Герцена, 
72, тел. 4-63-37), гардин (тел. 4-63-13), сувениров (чеканка, 
резьба по дереву), оформ-тения клубов, домов культуры 
(Герцена, 72, тел. 4-32-82), ремонт ювелирных изделий 
(Красноармейская, 114, тел. 4-81-25), бытовой техники 
всех видов, настройку пианино, ремонт музыкальных ин
струментов, кинофотоаппаратов (Герцена, 72, тел. 4-63-17, 
4-32-82), лодочных .моторов, обивку сидений, правку кузо
вов авто.машин, ремонт двигателей, шлифовку коленва
лов, вулканизацию камер, зарядку аккумуляторов, по
краску легковых автомобилей с • последующей горячей 
сушкой, пошив брючных ремней (Герцена, 72, тел. 
4-63-34).

Завод принимает заказы на абонементное обслужива
ние холодильников всех марок (Герцена, 72, тел. 4-63-17).

Абонемент — залог безотказной работы холодильника! 
Профилактический осмотр дважды в год, незамедлитель
ный .выезд мастера на дом к заказчику, внеочередной ре
монт с заменой неисправных деталей (в счет абонемент
ной платы).

Жителям районов области обращаться в местные КБО, 
в случае отказа пишите по адресу: 'Томск-2, ул. Герцена, 
72.

Администрация, партийная, 
профсоюзная организации 
областного управления тор
говли с глубоким прискор
бием извещают о смерти 
старейшего работника тор
говли, участника Великой 
Отечественной войны 

Ю РКЕВИЧА
Коземира Иосифовича

II выражают соболезнова
ние родным II близким по
койного.

Вынос тела — 2 декабря. 
В 14 часов, из квартир-ы по
койного (г. Томск, ул. Чс- 
палова, 22).

Администрация, партийг 
кая и профсоюзная органи* 
зацни фирмы «Томич» с глу- 
боки.м прискорбием извеща
ют о смерти члена КПСС, 
участника Великой Отече
ственной войны

БАШ ЛЫ КОВА  
Карпа Николаевича 

и выражают соболезнование 
родным и близким покойно
го.

, Администрация,- ^общест
венные ' организаодш торга 
■« Га с т р он ом > в ы ража ют г л у • 
бокоо соболезнование ра- 
5от.Н1шгу торга Г.- В. Ковеико 
по поводу смерти его, отца

СТЕПАНЕНКО  
Василия Петроайча, .
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